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Esteban agradece confianza de la gente, que ya observa
resultados. “Apenas vamos arrancando, pero hay que trabajar
bastante”, expresó al referirse a las encuestas que lo ubican

entre los mejores 10 gobernadores de México. 

Calles bonitas y
seguras para los

duranguenses: Toño
Ochoa. Bachean sin
tregua 11 mil metros

cuadrados y
repavimentan 30 mil. 

No habrá
incremento en

costo de
Replaqueo

2023. Será el
único

replaqueo en
seis años. 

Ivonne García y Jesús Herrera enfrentaron juntos el cáncer de mama, “no estamos preparados
para este tipo de situaciones”, de ahí surge Fundación RENACE. 

La Fiscalía Anticorrupción ha abierto más de 600 carpetas de
investigación por presuntos hechos de corrupción y vinculado a
proceso a 28 personas, logrando una recuperación de recursos

de más de 1.8 millones de pesos. 

Durango
registra primer
caso de Viruela

del Mono,
paciente se

encuentra en
aislamiento

desde el primer
síntoma y con

evolución
positiva: SSD. 
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DURANGO, DGO.
Por una casa limpia y ordenada,

Toño Ochoa instruyó eliminar
barreras físicas en la calle y
mejorar la movilidad peatonal, por
lo que la Dirección de Desarrollo
Urbano retirará las casetas
telefónicas que están en desuso
sobre el centro histórico.

Por ello, comenzó el
levantamiento del padrón de las
casetas que bloquean el tránsito de
peatones, a fin de determinar su
situación jurídica y posteriormente
retirarlas, confirmó la directora de
la dependencia Norma Miramontes
Ayala.

Esta propuesta de la regidora
María Elena González García se
suma a la eliminación de barreras

contra personas con discapacidad
que ya se hace en edificios
municipales, junto a la
rehabilitación de banquetas y
rampas en el centro. 

Aunque mantienen
comunicación con las empresas
concesionarias de estos servicios,
valorarán cuáles aparatos
realmente sirven a la ciudadanía
para mantenerlos y se exigirá a las
empresas que los dejen en buenas
condiciones. 

Los más importante es que los
duranguenses tengan los espacios
que merecen, seguros y bonitos,
así además se incentiva el turismo
y otras actividades que abonen al
desarrollo de Durango, concluyó la
directora.
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DURANGO, DGO.
Padres de familia e infantes que

acudan al Hospital Municipal del
Niño recibirán una mejor atención
en su salud mediante las 16
subespecialidades, derivado de las
gestiones que Toño Ochoa concretó
para equipar al nosocomio de
material médico y biomédico.

En sus primeros días, Toño Ochoa
logró gestionar material médico
con un valor superior a los 150 mil
pesos, porque es un convencido de
la prioridad de cuidar la salud de
los niños y niñas.

Gracias a la visión de Toño Ochoa,
se realizó un convenio con
proveedores de servicios al interior
del Hospital para renovar el
material médico y biomédico,
informó el director municipal de
Salud Pública, Juan Esteban
Aguilar.

“Seguiremos brindando
seguridad y confianza a los
pacientes y a sus familias”, sostuvo
el director.

Así se mejora la atención para
niñas y niños desde recién nacidos,
ya que son prioridad del gobierno
municipal, concluyó.

Por una niñez feliz y sana
en Durango: Toño Ochoa

Se eliminan barreras físicas
para mejorar movilidad urbana 

Bachean sin tregua 11
mil metros cuadrados
y repavimentan 30 mil

DURANGO, DGO.
“Cada vez tenemos a Durango,

nuestra casa, más bonita y segura
con la pavimentación y eliminación
de baches en sus calles, tal como lo
merecen los duranguenses”, aseveró
Toño Ochoa, presidente municipal.

Una de esas calles es Urrea, la cual
fue renovada en menos de 48 horas
por cuadrillas de la Dirección de
Obras Públicas, en jornadas de día y
de noche para cumplir con la meta de
125 mil metros cuadrados en 100
días, destacó.

Vecinos recordaron que “había
muchísimos baches que entorpecían
la afluencia vehicular” y coincidieron
en que este cambio “tan rápido” será
muy positivo para la seguridad.

Igual que en Urrea, se avanza sin
tregua en otras calles de gran flujo
vial para repavimentarlas luego de
años de estar en malas condiciones,
como Teresa de Calcuta, Educación,
Dolores del Río, entre otras. 

De esta forma, se han bacheado
más de 11 mil metros cuadrados, 30
mil metros de repavimentación y
más de 337 mil metros cuadrados de
caminos rurales mejorados con
rastreo.

Calles bonitas y
seguras para los
duranguenses



Paciente se encuentra en
aislamiento desde el
primer síntoma y con
evolución positiva; se
establece vigilancia
epidemiológica para
seguir cadena de contagio

DURANGO, DGO.
La secretaria de Servicios de Salud,

Irasema Kondo Padilla, informó sobre
el registro del primer caso de viruela
del mono en el estado de Durango; el
paciente se encuentra en aislamiento
domiciliario desde el momento en
que se determinó como sospechoso,
y a su vez se estableció,
puntualmente, la vigilancia
epidemiológica para seguir la cadena

de contagio, sin detectar, al
momento, algún otro caso.

La secretaria de Salud en el estado,
detalló que, pese a que Durango era
el único estado que no registraba
casos de este padecimiento, el
paciente se encuentra estable y
presenta una evolución positiva. “El
paciente evoluciona de manera
positiva y ya se le da seguimiento a
sus familiares y personas con quien
pudo haber tenido contacto”. 

"El día de hoy, recibimos la
confirmación del Instituto de
Diagnóstico y Referencia
Epidemiológicos (Indre), respecto a
que el paciente resultó positivo a la
viruela símica", expuso Kondo
Padilla. El tratamiento es
sintomático, conforme se presenten
molestias, se proporciona
tratamiento, detalló.

Ante esto, puntualizó que la

manera en que se producen los
contagios, no es por la vía aérea, sino
a través de contacto directo de piel
con las costras o lesiones provocadas
por la enfermedad, también a través
del intercambio de secreciones y
fluidos, así como por contacto íntimo
estrecho. 

Por eso, reiteró la necesidad de
fortalecer medidas preventivas,
como el lavado de manos y el uso del
gel antibacterial y evitar el contacto
con prendas que han sido utilizadas
por los pacientes, o por personas que
presentan los síntomas, como lo son
ronchas o lesiones en la piel que
presentan líquido claro o amarillento,
principalmente en cara, palmas de
las manos, plantes de los pies y en
los genitales. Así mismo, fiebre de
más de 38 grados, ganglios
inflamados, agotamiento, dolores de
cabeza y musculares.

El aislamiento sugerido para
estos casos es de 28 días, en el
cual la persona es valorada y
atendida por los epidemiólogos,
comentó la doctora Kondo Padilla,
quien reafirmó que hasta el
momento no se han identificado
más casos sospechosos a través
de la búsqueda intencionada de
síntomas, pero continuarán
informando a la ciudadanía
para que tome las
prevenciones necesarias.

Durango registra primer caso de Viruela del Mono
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“Apenas vamos
arrancando, pero hay
que trabajar bastante”,
expresó al referirse a
las encuestas que lo
ubican entre los
mejores 10
gobernadores de
México

DURANGO, DGO.
“Estoy agradecido con la gente que

nos sigue dando su confianza, vamos
empezando, arrancando programas,
pero hay que trabajar bastante”,
expresó el gobernador Esteban
Villegas Villarreal, luego de que
diversas casas encuestadoras, lo
ubicaran entre los mejores ocho
gobernadores de México a tan sólo
escasos 27 días de asumir su
mandato.

Y es que, de acuerdo a las
mediciones de diversas empresas, el
nuevo mandatario estatal de
Durango incrementó la confianza de
la ciudadanía por sus acciones
inmediatas, como mantener a la
entidad como una de las más
seguras, así como por sus buenas
relaciones y gestiones con el
gobierno federal, por lo que Villegas

Villarreal refrendó su compromiso
para hacer bien las cosas y con base
a los resultados, la gente pueda
opinar y evaluar su trabajo.

De acuerdo a “Masive Caller”, el
nuevo Mandatario Estatal se
encuentra en el Top 10 de
gobernadores con mejor aprobación
de sus gobernados. Esteban se ubica
en la posición 7 con un aval de la
gente en un 49.3 por ciento. La
empresa “Campaigns and Elections”
lo coloca con una aprobación del 45.5
por ciento.

Sobresalen dos aspectos
fundamentales en las evaluaciones
hechas al gobernador Esteban
Villegas: el incremento de la
confianza de los ciudadanos desde
que inició su gestión, así como el
ubicar a Durango como la tercera
entidad del país con mejor
seguridad, tan solo por debajo de
Yucatán y Coahuila.

Las relaciones que ha construido
Villegas Villarreal con el gobierno
federal, incluso antes de asumir su
mandato, han sido fundamentales
para ubicarse además en el ranking
8 con una aprobación del 66 por
ciento del presidente Andrés Manuel
López Obrador.

Cabe mencionar que incluso antes
de iniciar su gestión, Esteban ya
emprendía gestiones con
funcionarios federales para poder
atraer recursos a Durango, como lo
hizo desde el primer día al lograr 300

millones de pesos para el pago de
nómina de trabajadores de su
gobierno.

Además, ha realizado acciones a
pocos días de su mandato que han
sido percibidas de manera positivas
como las denuncias de
irregularidades financieras y la
captura de una ex funcionaria en
flagrancia por el delito de robo del
erario; lo mismo al retirar
compensaciones que prevalecían en
funcionarios de primer nivel.

Sus acciones inmediatas como el
eliminar las cenas lujosas con motivo
de los festejos patrios para visitar
hospitales y resolver necesidades
apremiantes en los mismos, fue una
de las tareas que percibieron con
agrado los ciudadanos, así como
decretar que se avalaran los actos
matrimoniales sin discriminación,
como una acción de respeto a los
derechos humanos.

Contribuyen también la apertura a
la circulación del puente vehicular
Francisco Villa que a más de dos años
de construcción generaba problemas
viales, así como una buena

administración de los recursos
públicos con la entrega y distribución
de las participaciones a municipios
en tiempo y forma, los cuales han

sido factores fundamentales para
que el gobernador Esteban Villegas
ya sea ubicado entre los mejores diez
mandatarios del país.

Esteban agradece
confianza de la
gente, que ya
observa resultados 
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*El partido vuelve a su
origen e historia: Arturo
Yáñez

DURANGO, DGO.
Con la confianza de los duranguenses, el PRI

vuelve a sus orígenes y a su historia, muy
fortalecido para regresar a ser un partido de
instituciones con un líder estatal como lo es
el gobernador Esteban Villegas, afirmó Arturo
Yáñez Cuéllar, presidente estatal de este
instituto político.

Agregó que el PRI camina al lado del
Gobernador y será una fuerza política
solidaria con las decisiones que tome el
Ejecutivo, las cuales siempre serán siempre en
beneficio de la ciudadanía, “vamos de la mano
de él para que rinda los mejores resultados
para Durango”, indicó.

Entrevistado, previo a la firma del Acuerdo
de Colaboración entre el Instituto Electoral y
de Participación Ciudadana (IEPC), el Tribunal
Electoral del Estado de Durango (TE) y el
Instituto Nacional de Pueblo Indígenas (INPI),
delegación Durango, Yáñez Cuéllar destacó
que nunca se ha dejado solo a los

gobernadores que emanan del PRI
“Vamos a apoyar a Esteban y acuerpar,

además, es nuestro ejemplo a seguir en el
trabajo diario que hace el partido al interior
para fortalecerse en la unidad y hacia la
ciudadanía, con mucha cercanía en territorio”,
afirmó. 

A pregunta de los periodistas, expresó que
en el caso de personas que optaron por una
oferta política distinta a la del PRI, se les ha
dicho que una vez que se salieron de las filas
priistas, pierden sus derechos, que si quieren
volver al partido son bienvenidos, pero tienen
que formarse de nuevo y empezar de cero.

El dirigente priista reiteró que el partido
premia la lealtad y le da la preferencia a
aquellos militantes y cuadros que se han
quedado y permanecido en las buenas y en
las malas, y muy malas, a esos siempre los
vamos a cuidar.

“Quienes tenían militancia y derechos de
muchos años, la propia ausencia o en su
momento la renuncia, tienen como
consecuencia de sus actos, la perdida de todo
lo que tenía construido en el partido; para ello
es borrón y cuenta nueva”, expresó el líder
priista.

Por otra parte, dio a conocer la renovación
de los comités municipales, el 60 por ciento
de los consejos políticos ya han acordaron el
método para llevar a cabo la elección de sus
propios dirigentes, presidente y secretario
general. 

En este sentido, destacó que el Comité
Directivo Estatal cuidará que los procesos de
elección de las nuevas dirigencias se realicen
en un ambiente de unidad. “Tampoco
queremos que haya una convocatoria que
vaya a despertar enojos y enconos entre los
priistas”, indicó.

La renovación de los comités municipales
deben ser eventos que fortalezcan la unidad,
la participación y entusiasmo priista, no
momentos de desunión, porque sí le
apostamos a la democracia, pero en unidad,
finalizó.

PRI va de la mano del
gobernador Esteban Villegas

DURANGO, DGO.
Con la finalidad de dar resultados a los

duranguenses, la Fiscalía Especializada de
Combate a la Corrupción, debe enfrentar
varios retos, entre ellos, fortalecer las acciones
para erradicar los actos ilícitos y agilizar las
carpetas para su judicialización, señalaron los
diputados locales durante la comparecencia
del titular del organismo autónomo, Noel Díaz
Rodríguez.

Una vez que el fiscal anticorrupción entregó
su informe de actividades, reconoció las

reformas constitucionales aprobadas por el
Congreso del Estado, así como la declaratoria
realizada como parte del Constituyente
permanente, ya que se brinda autonomía y
libertad al organismo.

Las y los legisladores locales, Rosa María
Triana, Ofelia Rentería, Alejandro Mojica
Narváez, Francisco Londres Botello, Mario
Alfonso Delgado Mendoza y Jennifer Adela
Deras, manifestaron su preocupación por que
del total de las 600 denuncias presentadas del
2019 al 2022, solo el 15 por ciento de ellas se
encuentran judicializadas.

Lo anterior, a pesar de que se ha ido
fortaleciendo Fiscalía Especializada de
Combate a la Corrupción, con recursos
humanos y económicos.

Al respecto, preguntaron por las principales
estrategias que se implementarán para hacer
frente a la corrupción, las adecuaciones
normativas que se requieren para mejorar los
resultados, ya que Durango esta dentro de los
cuatro estados a nivel nacional con mayor
corrupción; así como acciones para hacer
llegar la procuración de justicia a todo el
estado.

Diputados demandan más resultados
en combate anticorrupción



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Fiscalía Anticorrupción ha

abierto más de 600 carpetas de
investigación por presuntos hechos
de corrupción y vinculado a proceso
a 28 personas, logrando una
recuperación de recursos de más de
1.8 millones de pesos, reveló su
titular Noel Díaz Rodríguez.

Al acudir a la comparecencia ante el
Congreso en el Estado, el fiscal
Anticorrupción manifestó que en el
periodo del 1 de septiembre de 2021
al 31 de agosto de 2022, se iniciaron
196 carpetas de investigación en
contra de personas servidoras
públicas estatales y municipales.

Del total histórico de 589 carpetas
de investigación iniciadas en estos
tres años, a la fecha 281 de ellas han
sido determinadas mediante su
judicialización u otro tipo de
determinación, lo cual representa un
porcentaje de avance en

productividad de 47.7 por ciento.
Al 31 de agosto de 2022, los jueces

penales han dictado Auto de
Vinculación a Proceso en 34 de las
carpetas judicializadas (15 en
suspensión condicional) y se tiene a
28 funcionarios de distinto nivel
jerárquico vinculados a proceso
penal por distintos delitos de
corrupción.

La Fiscalía se ha ido integrando
poco a poco y que todavía está en
proceso de transformación con
personas especializadas, dado que se
trata de una fiscalía especializada
que ha venido trabajando además en
coordinación con otras y que en esta
nueva etapa se ha enfocado mucho
justamente en reforzar.

Manifestó que ya se han tenido
reuniones tanto con el Poder Judicial
como con la Fiscalía General del
Estado.

Díaz Rodríguez, además expuso
que una de las cuestiones claves es la

denuncia, por lo que instó a la
ciudadanía en general a tener
confianza y certeza de que se va a
trabajar en contra de la de
corrupción.

“Ahora más que nunca la sociedad
duranguense demanda eficacia y
resultados del Sistema Local
Anticorrupción. Que los delincuentes
de ‘cuello blanco’ no actúen con
impunidad, que prevalezca el estado
de derecho y que los responsables de
la comisión de delitos de corrupción
sean obligados por la autoridad a
devolver lo robado y reciban el
castigo que señala la ley”.

INCIDENCIA DELICTIVA
Las conductas ilícitas en materia de

corrupción de mayor incidencia en
Durango, son: Uso ilegal de la fuerza
pública y abuso de autoridad;
Incumplimiento, Ejercicio indebido y
abandono del servicio público;
Delitos en contra de la adecuada
impartición de justicia y Cohecho.

Cabe mencionar que de acuerdo a
información de la Encuesta Nacional
de Calidad e Impacto Gubernamental
del Inegi, Durango registró en 2019
la Tasa de Prevalencia de Corrupción
más alta del país, con 25 mil 389

víctimas por cada cien mil
habitantes. Sin embargo, para 2021
dicha tasa de referencia bajó a 18 mil
399 víctimas de actos de corrupción
por cada cien mil habitantes, una
variación positiva de 27.5 por ciento.
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Fiscalía Anticorrupción ha vinculado a 28 exfuncionarios a proceso



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El estado mantiene índices

inflacionarios mucho mayores a los
del resto del país, rebasando el 10 por
ciento, esto se debe a factores que
afectan la proveeduría como el costo
de fletes y las diversas
complicaciones para traer las
mercancías.

Así lo indicó el presidente de la
Cámara Nacional de Comercio
(Canaco), Jorge Ochoa Arámbula,
quién recalcó que "esto no es culpa
del comerciante".

Si la inflación acumulada en el país
está en un 8.7 por ciento, en Durango
es mayor y rebasa el 10 por ciento y
esto tiene que ver con condiciones de

conectividad del estado, ya que no es
lo mismo el traslado de mercancías
en lugares cercanos a las grandes
ciudades, a tomar rutas más largas o
rodear por temas de seguridad para
poder llegar a surtir.

Esto hace más caros los fletes y por
consiguiente los precios ya de por sí
castigados por la inflación.

De esta manera los costos son
elevados y se dan de manera
generalizada y dado que la mayoría
de las mercancías que llegan a
Durango lo hacen por tierra, se
genera una afectación a los
comerciantes y desde luego el
bolsillo de los ciudadanos.

Ante ello, dijo que se tiene que
generar una estrategia de mayor
conectividad de la entidad.
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FCFA trabaja en
proyecto para el
aprovechamiento
integral del agave

DURANGO, DGO.
El aprovechamiento del agave en

diversos productos, entre ellos un
tapón para el uso de la industria
mezcalera, derivado del bagazo del
agave, es un proyecto desarrollado
por investigadores de la Facultad de
Ciencias Forestales y Ambientales de
la Universidad Juárez del Estado de
Durango. 

A decir del líder del proyecto, Hugo
Ramírez Aldaba, “el trabajo consiste
en la caracterización del bagazo del
agave para poder usarlo
posteriormente en proyectos o
procesos, como puede ser un corcho
o tapón para ser empleado por la
industria del mezcal en sus botellas”. 

También se trabaja con la
caracterización de la celulosa y la
hemicelulosa, que permitan contar
con una alternativa a un papel
artesanal que pueda ser utilizado por
asociaciones locales de mujeres que
requieren el papel como base inicial
para alguna artesanía.

“Del bagazo también se tiene
contemplado sacar otros productos,
como estropajos y canastas, por
mencionar algunos; productos
elaborados con el material tratado. El
proceso está en la caracterización de
la hemicelulosa ya finalizado,
estamos en las primeras pruebas del
prototipo de un tapón que sustituya
a un corcho para el mezcal”, comentó
Ramírez Aldaba. 

Dijo que este prototipo está siendo
mezclado con diferentes polímeros
con el uso de la fibra del bagazo del
agave para reusarlo en el proceso
productivo y tener más
sustentabilidad en el proceso de la
producción del mezcal. 

De esta labor de investigación
saldrá una tesis acerca de la
caracterización de la celulosa y la
obtención de productos secundarios,
en coordinación con la Universidad
Autónoma de Hidalgo;
caracterización de la fibra del
bagazo, además de una tesis sobre el
impacto en el aspecto social. 

En este proyecto de la FCFA
colaboran los investigadores
adscritos a la institución, Miriam
Morones Esquivel, Jaime Briseño
Reyes y Emily García Montiel,
además de estudiantes.

Durango, con una inflación mayor

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El Sistema Local Anticorrupción va

por recuperar millones de pesos del
desfalco financiero del estado,
señaló la presidenta del CPC, Sandra
Díaz, quien advirtió que estarán
pendientes de que se procesen
adecuadamente las órdenes de
aprehensión.

Indicó que ya existen varias
órdenes de aprehensión en contra
de exfuncionarios de la pasada
administración estatal, pero no se

conocen todavía detalles porque las
autoridades correspondientes están
respetando la secrecía y las reglas de
identidad.

No obstante, como Sistema Local
Anticorrupción y como
representantes ciudadanos estarán
pendientes de que estas ocurran de
manera correcta y que, en caso de
encontrar anomalías, se castigue a
los responsables.

Manifestó que se está a la espera
de que Contraloría del Estado,
presente las denuncias

correspondientes no solo en la
Fiscalía Anticorrupción si no
termine la fiscalía de Justicia
administrativa donde también se
tienen facultades para atender
asuntos de esta naturaleza.

"Sí le pedimos a la ciudadanía que
dé un voto de confianza a las
autoridades, ya hay órdenes de
aprehensión... todavía no nos han
dicho cuántas, sabemos que varias,
pero ahorita están guardando la
secrecía y los datos personales",
recalcó Díaz 

Indicó que serán vigilantes para
que las autoridades de verdad
presenten las denuncias
correspondientes y se sigua un
procedimiento adecuado y que al
final de cuentas todo lo que se ha
dicho, no que solamente sean
palabras.

Indicó que la ciudadanía quiere ver
resultados, castigos en caso de que
se ameriten, pero también que se
cumpla el objetivo principal, que es
la recuperación de los activos del
estado.

SLA va por la recuperación del
desfalco financiero 
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STAUJED iniciará
armado de pliego
petitorio 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Será en el mes de noviembre cuando el Sindicato de

Trabajadores Académicos de la Universidad Juárez del
Estado de Durango (STAUJED) comience a trabajar en
el armado del pliego petitorio que presentará en el
mes de febrero en la revisión de contrato colectivo,
informó la secretaria general del comité ejecutivo,
Verónica Wendoly Bracho Marrufo.

Cada año se acude a cada una de las unidades
académicas en donde se recogen las necesidades y
posibles violaciones al contrato colectivo y se
plasman a un pliego de peticiones.

Este año se solicitará el aumento salarial en base a
lo que se otorga a nivel nacional, tomando como
parámetro el aumento que solicite la UNAM.

Explicó que en 2022 el aumento para los
agremiados al STAUJED fue del tres por ciento, lo que
resulta muy poco, tomando en cuenta que resulta
más complicado cada día surtir la canasta básica.

“A los académicos les preocupa la situación por la
que está atravesando la universidad, por ellos se
analiza todas las acciones que emprende el
sindicato”, advirtió.

Finalmente, dijo que los trabajadores académicos
están a la espera de los resultados de las pláticas que
la rectoría sostiene con la autoridad estatal, en lo
referente al pago de los 304 millones que se les
adeuda y de ahí se partirá para tomar las acciones
pertinentes en apoyar a la UJED para lograr los
ahorros, siempre con respeto al contrato colectivo y
las prestaciones.

No se encubrirá a nadie:
NDR

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El fiscal anticorrupción Noel Díaz

Rodríguez aseguró que habrá mano dura en
las investigaciones por el desfalco al estado,
sin embargo, manifestó que aún esperan las
denuncias para abrir las carpetas y se
enfocarán a la recuperación de activos, “no
cubrirá a nadie".

Manifestó que el tema es reciente, aún no
concluye el proceso de entrega-recepción y
se estará esperando a que lleguen las
denuncias correspondientes por los órganos
de control que tiene cada una de las
dependencias que presenten anomalías, y
que presuman la comisión de actos de
corrupción.

Cada órgano de control interno de cada
dependencia debe hace un análisis en base
a lo que encontró y si hay faltantes, se
presentarán denuncias al término de los 60
días que se les otorgan para completar este

proceso.
Pero dijo que por supuesto que habrá mano

dura, que no quede duda qué habrá castigo
sin que se trate de un tema de persecución.

"Estamos enfocados a la recuperación de
activos y el juez estará determinando a la
responsabilidad de cada uno y no se cubrirá
a nadie", subrayó.

Habrá mano dura
contra saqueadores
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Juan Esteban Aguilar Esquivel,

director de Salud Municipal, informó
que se han detectado niños a partir
de los seis años con ideación suicida.

Destacó que se ha incrementado de

manera importante la demanda de
atención sicológica en el Hospital
Municipal del Niño, estimó que se
incrementó en un cien por ciento.

Cuando se detecta que existe la
necesidad de atención de un
paidosiquiatra se refiere al paciente

al hospital de Salud Mental para
buscar mejores resultados.

Apuntó que el tema postpandemia
está impactando de manera
importante la salud de los jóvenes,
detonando situaciones como
ansiedad, depresión y consumo de

sustancias además que es fácil
acceder a ellas.

Explicó que hay menores que desde
los ocho años inician con el consumo
de algunas de estas sustancias.

Dijo que, aunque la afectación en la
salud mental es de toda la población,

se nota mucho más en los jóvenes
por ser el sector más grande.

Ante ello se están desarrollando
diversas estrategias de acercamiento
a los jóvenes, buscando detectar a
tiempo problemas de salud mental y
evitar desenlaces como el suicidio.

Niños de 6 años con ideación suicida 

DURANGO, DGO. 
El movimiento de Salesianos

Cooperadores de la iglesia local, llevó
a cabo el encuentro zonal, siendo
esta ciudad local, la sede, donde
fueron partícipes salesianos de
diferentes partes de Sinaloa y de
Durango.

Este encuentro se desarrolló en la
Casa de Pastoral, donde los
participantes tuvieron un encuentro
fraterno, por medio de dinámicas,
exposición de temas y oración.

Además, tuvieron un recorrido por
el centro histórico a manera de tour
y el encuentro se finalizó con la Santa
Misa en la Catedral Basílica Menor. El
espíritu salesiano es una experiencia
evangélica típica que caracteriza y da
un tono concreto a la presencia y

acción en el mundo, al trato con los
hermanos y a la relación con Dios,

siguiendo el proyecto del fundador
don Bosco, en favor de los jóvenes. 

Salesianos cooperadoes se reunen en encuentro de zona

DURANGO, DGO.
En ceremonia encabezada por el

rector Rubén Solís Ríos, la Facultad
de Derecho y Ciencias Políticas de
la Universidad Juárez del Estado de
Durango entregó sus cartas de
pasante a los integrantes de la
generación 2017 – 2022 de las
licenciaturas en Derecho y en
Ciencias Políticas que concluyeron
su formación profesional.

Fue en el Auditorio Universitario
donde el guía universitario,
acompañado por el director de la
FADERyCIPOL, Rafael Mier
Cisneros, felicitó a los egresados
por obtener este gran logro, lo que
hizo extensivo a los familiares y
amigos de los graduados por el
respaldo y acompañamiento que
les brindaron durante su formación
profesional. A los jóvenes los
exhortó a conducirse con los más
altos valores que su formación
universitaria les ha brindado y que
adondequiera que vayan pongan
en alto el nombre de su institución
y se sientan orgullosos de ella.
“Sigan preparándose siempre”, les
dijo.

El director de la FADERyCIPOL,
Rafael Mier Cisneros, introdujo al
maestro Francisco Javier Pérez
Serrabona González, de la
Universidad de Granada, España,
quien fungió como conferencista
en el pasado Congreso
Internacional de Derecho y Gestión
del Deporte, y que en esta ocasión
dirigió unas palabras a los
egresados: “Es un honor estar
frente a todos en esta ceremonia
solemne de la entrega de cartas de
esta prestigiosa Universidad y de
esta grandiosa Facultad de Derecho
y Ciencias Políticas. Fue un gran

sacrificio para ustedes llegar a este
momento, sin embargo, debemos
agradecer a sus padres, familiares
y amigos que fueron el apoyo para
ustedes, que sin ellos no
estaríamos disfrutando este
momento. Disfruten la mejor etapa
de su vida como estudiantes, sigan
preparándose con maestrías,
especialidades, para que puedan
seguir creciendo como
profesionales. Mis más sinceras
felicitaciones, enhorabuena y
mucha suerte en el futuro”,
expresó.

Posteriormente, las autoridades
presentes, encabezadas por el
rector Solís Ríos, entregaron las
cartas de pasante a los egresados
de las licenciaturas en Derecho y en
Ciencias Políticas de la generación
2017 B – 2022 A.

Cabe destacar que en la
ceremonia de graduación se contó
con la presencia de la coordinadora
de Instituciones Particulares, Olga
González Quiñones, en
representación del gobernador
Esteban Alejandro Villegas
Villareal; la magistrada Miriam
Guadalupe Lanzarín Roldán, en
representación de la magistrada
presidenta del Tribunal Superior de
Justicia, Yolanda de la Torre Valdez;
el secretario del H. Ayuntamiento
de Durango, Bonifacio Herrera
Rivera, en representación del
presidente municipal José Antonio
Ochoa Rodríguez; la encargada de
la División de Estudios de Posgrado
e Investigación de la FADERyCIPOL,
Zitlally Flores Fernández; el
presidente de la FEUD, Manuel
Isaac Cisneros Meraz y el
presidente de la sociedad de
alumnos de la FADERyCIPOL, Ángel
Ismael Mejorado Ramírez.

Recibieron cartas de pasante los
egresados de Faderycipol

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El presidente estatal del Partido

Revolucionario Institucional (PRI),
Arturo Yáñez Cuellar, informó que se
está visitando cada uno de los
municipios para iniciar con el
proceso de renovación de los comités
municipales, aunque aclaró que se
pretende lograr planillas de unidad.

Explicó que se están cuidando las
estructuras, pues es un partido de
estructuras que tiene que renovar
sus sectores, organizaciones y
comités municipales y por ello se
está desarrollando una gira en el
estado para hacer el cambio de estos
últimos.

Explicó que se está instando a los
militantes para que esta
convocatoria no sea un factor de
desunión, al contrario.

Se está pidiendo a los delegados
trabajar por conseguir planillas de
unidad y donde no haya condiciones
se habrá de respetar y competir
internamente.

Estas estructuras servirán para que
el PRI vaya más fuerte en el 2024 y
2025 porque estatutariamente
durarán tres años.

Advirtió que en el PRI no debe
haber tiempos muertos, ya pasó la
campaña, lo siguiente es mantener
un partido con competitividad
electoral y acercamiento ciudadano.

Permanentemente se está
estimulando a las estructuras a

afiliar, aunque se tiene mucha
fiscalización por parte de la
autoridad, por ello se busca que sea
una afiliación sólida y con mucha
lealtad al PRI, que es partido de

respeto y concertación.
Finalmente, dijo que los priístas

buscan una afiliación a su partido y
no a una organización, calculó que
hay de 45 a 60 mil afiliados.

PRI renueva comités municipales 



Será el único
replaqueo en seis años

DURANGO, DGO.
En respaldo a la estrategia para

estabilizar las finanzas del Estado de
Durango, y para evitar poner en
riesgo servicios de educación, salud
e incluso programas sociales para los
duranguenses, el Congreso del
Estado aprobó que el replaqueo en la
entidad se realice en 2023 sin

aumentar su costo y por única vez en
los próximos seis años.

Después de que la Comisión de
Hacienda del Congreso votara por
unanimidad la iniciativa del
Ejecutivo Estatal recibida, en el pleno
se avaló por 18 votos a favor
provenientes de los diputados del
PAN, PRI, PRD, PVEM y Morena y dos
en contra.

Con esta medida se permite al
Gobierno del Estado mejorar sus

ingresos propios y con ello poder
recibir más participaciones federales
que serán aplicadas en programas,
obras y acciones prioritarios para la
población; además, se abre la
posibilidad de cumplir compromisos
bancarios y con ello mejorar la
calificación crediticia ante las
instituciones bancarias y poder
concretar obras que impulsen el
desarrollo de Durango.

No habrá incremento en
costo de Replaqueo 2023
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Ante la suspensión de clases en algunas

instituciones de educación básica del sistema
federal debido a que no se cumplió con el pago
del fortalecimiento educativo, el secretario
general de la Sección 12 del Sindicato Nacional
de Trabajadores de la Educación (SNTE), Alfonso
Herrera García, aseguró que este pagó se verá
reflejado el próximo 30 de octubre.

Se trata del incremento escalonado para el
fortalecimiento al salario, sin embargo, los
docentes al no recibir estos recursos como se
había anunciado decidieron suspender el
servicio en cinco instituciones.

El líder sindical, los llamó a volver a las aulas
ya que el compromiso se pactará por escrito y

existe garantía de pago.
El aumento es producto de la negociación

salarial con el ejecutivo nacional por lo que al
conocer que varias primarias y preescolares
suspendieron clases se abocó a resolver el
tema.

Aseguró que tanto la dirigencia nacional del
SNTE, el FONE, gobierno del estado y Secretaría
de Educación informaron que se pagará el 30
de octubre, es decir en la quincena 20.

“Estaremos pendientes que se cumpla a
cabalidad con lo establecido”, este pago es
retroactivo al primero de enero del 2022.

La cantidad que llegara varía, va del uno al
tres por ciento, de acuerdo a la percepción
salarial, una vez que está destinado para
quienes ganan menos de 12 mil pesos al mes.

SNTE pide a escuelas federales regresar a clases

*Entre las bondades de este
programa es que la deuda se
congela y la mensualidad disminuye

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Luis Fernando Hernández Ozuna, delegado

regional de Infonavit, dio a conocer que de
mayo a la fecha se han convertido mil 209
créditos de veces salario mínimo (VSM) a pesos,
con un descuento acumulado de 30 millones de
pesos.

Explicó que entre las bondades de este
programa es que la deuda se congela y la
mensualidad disminuye.

De mayo a la fecha se ha hecho descuento
total de 30 millones de pesos, sin embargo, este

programa no es nuevo, entró a partir de 2019
y en total se han convertido seis mil 750
créditos de salarios mínimos a pesos y las
quitas a las deudas de los acreditados asciende
a mil 059 millones de pesos.

Por ello, exhortó a los derechohabientes se
sumen a este programa que trae grandes
beneficios, para ello pueden entrar al sitio Mi
Cuenta Infonavit, en el apartado
responsabilidad compartida podrán conocer
sus opciones.

Para cualquier duda los acreditados pueden
acudir a las oficinas de Infonavit para cambiar
su deuda a salarios mínimos y que a partir del
próximo año sea congelada.

Por otra parte, informó que se están abriendo
algunas fechas los fines semana para atender a
los acreditados interesados a sumarse a este
programa o resolver algún adeudo.

Infonavit sigue convirtiendo adeudos a pesos

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El gobierno del
estado necesita una
r e i n g e n i e r í a
financiera profunda
para hacer frente a las
complicaciones que
tienen en este
momento, toda vez
que el presupuesto
federal no viene con
i n c r e m e n t o s
considerables, expuso
el presidente del
Colegio de Contadores, Noel
Berúmen, quien anotó que cada
quien deberá hacer frente a sus
actos, en caso de resultar
responsables de alguna acusación.

El líder de profesionista indicó que
en estas condiciones es necesario
que se estudie a profundidad la
situación, que se generen
estrategias que den posibilidades
de que el estado salga adelante.

Dijo que como profesionistas
proponen establecer mesas de
trabajo para estudiar las
posibilidades, hay profesionistas
sumamente capaces, contadores

que han trabajado por muchos años
en áreas de gobierno y que podrían
aportar mucho.

Para concluir, Berúmen expuso
que los profesionistas fiscales,
contadores, tiene toda la
disposición de ayudar para mejorar
las condiciones de la entidad. 

Cuestionado en torno a que
algunos contadores afiliados al
colegio participaron en la pasada
administración, indicó que cada
quien deberá asumir las
responsabilidades en caso de
existirlas, para demostrar su actuar,
hay herramientas legales.

El estado necesita una
reingeniería financiera profunda 
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*Anuncia intención
de abrir dos
guarderías nocturnas

GÓMEZ PALACIO, DGO.- 
A más de dos años de haberse

cerrado a causa de la pandemia y
permanecer así, a pesar de que
cedió el riesgo de infección y de la
necesidad de sus servicios, la
presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale presidió la ceremonia
de reapertura de la Estancia Infantil
" Villa Nápoles".

Acompañada de integrantes del
Cabildo y funcionarios de su
Administración, además de contar
con la presencia de la Subdirectora
del Sistema Estatal DIF, Ana Cecilia
Monarrez, la Presidenta Municipal
expresó su satisfacción al poder
regresarle a la gente lo que le
quitaron.

Y abundó al respecto:  “lo que
ustedes permitieron que se cerrara,
porque una cosa y un tiempo fue la
pandemia, después ya no hubo
pandemia, eh, y no lo abrieron;
ustedes permitieron que les
cerraran estos lugares que con
mucho esfuerzo, todas las
administraciones que hemos
pasado, de todos los expresidentes
municipales, habíamos logrado,
que ustedes, madres  trabajadoras,
estudiantes trabajadoras que
tienen que dejar a sus hijos, pues
tuvieran un lugar seguro en el que
tuvieran la certeza de que sus hijos
van a estar bien cuidados”, dijo a
las familias presentes.

Previo al discurso de la Alcaldesa,
la presidenta del DIF Municipal,
Brenda Calderón Carrete, informó
que tras más de 20 años de servicio
a las madres trabajadoras y
estudiantes del sector, la estancia
fue cerrada, adoleciendo de falta de
mantenimiento y de limpieza, por
lo que para su reapertura se
hicieron necesarias labores de

mantenimiento, pintura, limpieza
y fumigación, además de algunas
reparaciones de sus instalaciones y
equipamiento que fue posible con
el apoyo de la presidenta Leticia
Herrera, a quien se refirió como una
gran aliada de las madres de
familia.

Por su parte, como beneficiaria,
hizo uso de la palabra María
Fernanda Ibarra, quien como
exalumna de la estancia e hija
trilliza evocó gratos recuerdos de
su formación en dicha institución y
mostró como evidencia de una
grata infancia mostró una
fotografía con sus hermanos
durante un festival del Día de las
Madres, por lo que agradeció a la
Presidenta Municipal devolverle el
brillo a la estancia Infantil de Villa
Nápoles.

Al respecto de los beneficios que
entrañan las estancias infantiles
como la que se reabrió al mediodía
de este miércoles, la presidenta
Leticia Herrera hizo mención del
apoyo recibido por parte del
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, así como de la presidenta
del DIF Durango, Marisol Rosso, con
quienes comparte el compromiso
de poner en operación, de nueva
cuenta, centros comunitarios,
comedores comunitarios y
guarderías, tanto así que aprovechó
para anunciar el proyecto de abrir
dos estancias infantiles nocturnas
para servicio de mujeres
trabajadoras del medio rural y de la
zona urbana.

Finalmente, compartió con los
ciudadanos presentes que se
trabaja sin recursos, pero ella se ha
ocupado en estos 42 días dando
solución a las colonias y la
población, a la que llamó a
participar en el cuidado del
municipio, para concluir
afirmando: “Yo sabré como le hago,
pero Gómez no vuelve a estar como
porquería, porque no somos
traspatio de nadie”.

Reabre Lety Herrera la Estancia
Infantil “Villa Nápoles”

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con motivo de la celebración del

Día de la Raza, en el 530 aniversario
del descubrimiento de América por
parte de Cristóbal Colón, la
Administración Municipal de Gómez
Palacio tomó parte en apoyo al
desfile alusivo y en el acto cívico
correspondiente en la Plaza de Armas
de la ciudad.

El contingente de escoltas de
diversos planteles escolares y
abanderadas con los lienzos patrios
de México y del resto de los países
del continente americano, partió del
parque Morelos y, tras recorrer la
calle Ocampo y la avenida Victoria,
arribó por el paseo Independencia a

la Plaza de Armas.
En dicho espacio público, se hizo la

presentación de los abanderados de
cada país de América, contando con
la presencia de integrantes del
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
directores municipales, autoridades
educativas y padres de familia que
tomaron parte en el acto cívico en
conmemoración del Encuentro de
Dos Culturas. 

Asistió con la representación
personal de la alcaldesa, Leticia
Herrera, el síndico municipal, Jaime
Alonso Aguilera.

Durante la lectura de la reseña
histórica se destacó la importancia
de este hecho y el debate en torno a

la significación de dos culturas
encontrándose hace 530 años, de ahí
que se enfatiza la trascendencia de la

hermandad y el acercamiento de dos
mundos.

El programa cultural corrió a cargo

de la Banda de Música del Instituto
Gómez Palacio y el 

Grupo de danza  del Colegio Mecan.

Celebran autoridades gomezpalatinas
e instituciones el Día de La Raza

GÓMEZ PALACIO, DGO. 

La presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, agradeció el
compromiso del gobernador Esteban
Villegas Villarreal con Gómez Palacio,
al resaltar que es la primera vez que
se reciben las participaciones
económicas en tiempo y forma.

Lo anterior lo dio a conocer en una

rueda de prensa con diversos medios
de comunicación de la región, donde
agradeció el apoyo que se ha tenido
por parte del mandatario estatal ya
que, gracias a él, se ha logrado
programar diversos apoyos en
beneficio de la ciudadanía.

“Es la primera vez, desde la
segunda administración que yo
presidí, que las participaciones llegan
en tiempo y forma y que no llegan

rasuradas… ¡Ahora sí tenemos
Gobernador!”, exclamó la primera
autoridad del municipio.

Finalmente, expuso que con
anterioridad estas participaciones no
eran del todo puntuales y que
llegaban con una cantidad menor a
lo indicado, lo cual afectaba a la
creación de nuevos programas y
dejaba desprotegidos a las familias
gomezpalatinas.

“Ahora sí tenemos gobernador”,
afirma Leticia Herrera ante entrega
de participaciones a Gómez 
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*Se darán
resultados ante el
desorden
financiero: Esteban
*Sostiene
acercamiento el
rector Rubén Solís
con el gobernador
Esteban Villegas
*Prevenir y
eliminar el trabajo

infantil
*Usan jóvenes de Lerdo dinero
que obtienen de becas federales
para comprar cerveza
*Directora del COBAED de Gira por
La Laguna.  
*Había un señor tan anticlerical
*La Preguntilla
"No vamos a encubrir a nadie; se

darán resultados ante el desorden
financiero encontrado", expresó el
gobernador Esteban Villegas, al dejar
en claro que la Fiscalía del Estado
realiza la parte que le corresponde,
además que se continúa con la
revisión de las dependencias donde se
siguen encontrando irregularidades.
“Vamos a sacar adelante el estado y no
les vamos a quedar mal a los
duranguenses”, reiteró el mandatario
estatal al detallar que se realiza una
reingeniería financiera total que se
espera dé resultados a corto plazo
ante los problemas económicos
apremiantes.

XXXXX
El rector de la Universidad Juárez,

Rubén Solís Ríos, sostuvo un primer
acercamiento con el gobernador del
estado, Dr. Esteban Villegas Villarreal;
tras asistir a una reunión con rectores
de universidades públicas y privadas,
así como con directores de los medios
de comunicación, quedó abierta la
posibilidad de sostener un encuentro
entre ambos para que el titular del
Ejecutivo estatal conozca de cerca la
situación financiera que presenta la
UJED. Al término de la reunión a la
que fue invitado, Solís Ríos comentó
que el gobernador Villegas Villarreal
habló de forma pormenorizada de
cómo se encuentra el estado de
Durango financieramente hablando,
“la verdad es muy preocupante la
forma de cómo manejó las finanzas el
gobierno anterior, lo que es muy
cuestionable”, apuntó.

XXXXX
Es urgente establecer acciones

gubernamentales y sociales que
permitan prevenir y eliminar el
trabajo infantil, además de tener un
diagnóstico real del problema que se
vive en la entidad, consideró la
diputada Sughey Torres Rodríguez.

“Aunque no existe una solución
única para eliminar el trabajo infantil,
se requiere buscar la participación de
los diferentes actores sociales para
encontrar y establecer alternativas
que atiendan el fenómeno de una
manera integral y transversal”,
puntualizó en la sesión ordinaria.

XXXXX
Tras el apoyo del estado y municipio

en los servicios funerarios de las

víctimas del accidente vial ocurrido en
la carretera Durango-Parral, Toño
Ochoa afirmó que los familiares
seguirán contando con todo el
respaldo que necesiten.

“No los dejaremos solos en un
momento tan delicado y lamentable”,
recalcó Toño Ochoa. Desde que tuvo
conocimiento del percance con saldo
trágico, se ha mantenido
comunicación con los familiares para
ayudarlos, en conjunto con el
gobernador Esteban Villegas Villareal,
puntualizó.

XXXXX
Funcionarios de Seguridad de Lerdo,

dijeron que, en diferentes colonias de
este municipio, se tiene conocimiento
de casos de jóvenes que utilizan el
dinero de las becas que reciben por
parte del Gobierno Federal para la
compra de sustancias adictivas,
especialmente la droga conocida
como cristal.

El funcionario policiaco el cual
omitimos su nombre para evitarle
represalias señaló que lo anterior es
un tema cada vez más generalizado,
por lo que junto con la Dirección de
Seguridad y Tránsito y otras
dependencias, se está trabajando
fuertemente en acciones de
prevención a través de las cuales se
ofrece a estos jóvenes y sus familias la
orientación necesaria para que
puedan superar esta problemática.

Mencionó que, con la posibilidad de
acceder a estos recursos, jóvenes que
nunca antes habían experimentado
con el uso de este tipo de sustancias,
hoy pueden hacerlo sin ningún
problema poniendo en riesgo su salud
y su vida, en lugar de emplear estos
apoyos en otro tipo de causas que
ayuden a su crecimiento personal.

“Este tipo de casos se dan porque los
jóvenes tienen la posibilidad de
acceder a recursos que antes no traían
y ese efectivo, lo que nosotros hemos
identificado, es que lejos de invertirse
para una causa sana o una causa que
los ayude a superarse, lo utilizan para
comprar drogas, en su mayoría de la
conocida como cristal”, señaló el
mando policiaco.

XXXXX
La Doctora Sonia Flores Arce,

Directora del COBAED, realizará su
primera gira de trabajo por la Laguna-
A las 12.55 de hoy estará en el plantel
número 35, en esta ciudad, donde se
realizara una visita y recepción por
parte de la directora General del
Colegio de Bachilleres de Durango.
Primeramente visitará el plantel que
se encuentra en Bermejillo, municipio
de Mapimí, Durango.

XXXXX
Había un señor tan anticlerical que

comulgaba todos los días nada más
para sacarle la lengua al cura.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado

de este conocido refrán ranchero? “El
que mata a puñaladas no puede morir
a besos” 

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx 

Por Pascual Alvarado
Maldonado.
GÓMEZ PALACIO, DGO.- 
El secretario de gobierno de

Durango, Héctor Vela Valenzuela,
visitó la Laguna para reunirse este
día con el gabinete local, para
posteriormente entrevistarse con
los representantes del Mando
Especial y tratar temas de
seguridad y más tarde dialogar con
la Iniciativa Privada para abordar
diversos aspectos sobre el impulso
al desarrollo económico.

Dijo que por instrucciones del
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, estará visitando
periódicamente la Laguna de
Durango para reunirse con los
servidores públicos del gobierno
estatal y observar de antemano,
que las oficinas locales no deben ser
sólo para trámites, sino para dar
soluciones reales para no engañar
al ciudadano.

"Habremos de tener mucha
cercanía y luego empatía con la
problemática local de primera
mano y conocer las necesidades que
requiere la población de la comarca
lagunera

Expresó que sin duda alguna, lo
que preocupa al gobierno es el tema
económico, "pues pasamos por una
etapa de contingencia muy severa
e inhibe por supuesto, muchos
temas, por ejemplo el retraso por la
dificultad financiera en el paso
inferior vehicular de la calle de 5 de
Mayo de Gómez Palacio, sin
embargo, hay la promesa del
gobernador de hacer esfuerzos
financieros para que la obra no se
detenga.

NO A LOS ALTOS SUELDOS
Al tocar el tema de salarios, luego

que el Secretario de Educación
ganaba más de 200 mil pesos,
expresó que de ninguna manera
habrá privilegios y hoy en lo que se
ocupan, es que se le pague al

personal de confianza y
sindicalizado, "y claro que estos
desorbitantes sueldos resultaban
una grosería".

En cuanto a los puestos que faltan
por designarse aquí en la Laguna,
aseguró que se revisan los mejores
perfiles, ya que la idea es no
generar improvisaciones, pero en
breve se habrá de completar el
esquema.

Tras volver a la situación
económica adversa que guarda el
estado, indicó que esta inhibe
algunas áreas operativas, aunque
los empleados no deben tener duda
de que se les pagará su sueldo, claro
sin olvidar la obra.

Dijo que el tema de seguridad lo
observa estable, "porque el estado
y sus municipios se mantienen en
calma y es el esfuerzo y
compromiso del gobernador".

Este mismo día, puntualizó,
sostendría una reunión con el
mando especial para ratificar el
interés y voluntad del gobierno de
mantener esa estrategia que ha
dado buenos resultados.

Afirmó que seguirán los
problemas económicos, porque el
anterior gobierno les deja pasivos a
corto plazo de casi 12 mil millones
de pesos, que significan deudas con
los maestros con el SAT, con el

ISSSTE y otros.
Y para encontrar responsables de

este quebranto económico, señaló
que la Contraloría del Estado sigue
actuando y que incluso la propia
Fiscalía Anticorrupción ya tiene
documentos en su poder para poder
integrar las carpetas de
investigación.

En lo que se refiere al avance del
paso inferior en este municipio, citó
que ya se tienen pláticas con
Ferromex para que comience a
liberar en 3 partes, los 25 millones
que comprometió para esta obra la
cual avanza de manera lenta ya que
se le debían pagos a los
constructores.

Resaltó que no todo es negativo,
porque el gobernador Esteban
Villegas ha sostenido negociaciones
de trabajo con las autoridades
federales, "de hecho los montos
absolutos de lo que es el
presupuesto de la Federación para
Durango, tiene un incremento de 5
mil millones de pesos en
comparación con el año pasado y
tienen previstas además, obras
importantes para el próximo año
que el mandatario anunciará
próximamente.

"Existe una buena química con el
gobierno federal y eso nos ayudará
a salir adelante", subrayó.

No solo para trámites sirven las oficinas
gubernamentales en la Laguna: HVV

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
La Administración Municipal de

Gómez Palacio puso en marcha su
campaña de reforestación con la
colocación simbólica de dos árboles
en la plaza principal del
Fraccionamiento Santa Sofía, por
parte de la Dirección de Ecología.

En el mencionado evento, se contó
con la presencia del síndico
municipal, Jaime Alonso Aguilera
García; el director de Ecología,
Carlos Rosales Arcaute, y los
regidores Guadalupe Hermosillo,
César Yahir Vitela, Armando
Navarro y Martha Aragón. 

Durante el acto protocolario, los

ediles mencionados se dieron a la
tarea de la plantación de dos
ejemplares, tras lo cual el Síndico
Municipal exhortó a los habitantes
del sector a que cuiden de los
árboles, "no solo es plantarlos,
también deben de tener ciertos
cuidados y eso lo vamos a lograr
cuando la ciudadanía trabaje de la
mano con el Ayuntamiento",
planteó. 

Por su parte, el director de
Ecología, Carlos Rosales, mencionó
que por instrucciones de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, se
estará trabajando en lo que resta
del mes en la reforestación,

teniendo plantaciones diarias de
150 especies diferentes en diversas
colonias del municipio.

"También estamos atendiendo a
personas que deseen plantar un
ejemplar en las afueras de su
vivienda; basta con acudir al Parque
la Esperanza y presentar su INE
para que pueden ser beneficiarios
de este programa", dijo.

Finalmente, los árboles que se
estarán donando y plantando en el
municipio son; mezquites,
huizaches, fresnos, guayabos,
jacarandas, pinos, palmas, ébanos,
lilas, truenos, lágrimas de San
Pedro, entre otra gran variedad.

Arranca Ecología de Gómez Palacio
campaña municipal de reforestación



Por Martín Saúl Ceniceros 
DURANGO, DGO. 

La tarde de este martes cobró la
segunda víctima mortal el accidente
suscitado la madrugada del 08 de
octubre en la carretera Durango-
Mazatlán, a la altura del kilómetro
104.

En este accidente perdió la vida
María Luisa Molina García y
resultaron lesionados María
Magdalena Salas Molina; Benito
Quiñones y un menor de 14 años de
edad, quien lamentablemente murió

la tarde de este martes en el Hospital
Materno Infantil. Los ahora occisos y
lesionados son originaros de la
localidad San Jerónimo, de Pueblo
Nuevo, Dgo.

El percance se suscitó cuando
viajaban en una camioneta de la
marca Chevrolet, línea Tahoe, color
arena, conducido por Carolina por la
vía antes mencionada, trasladándose
del poblado de su residencia hacia El
Salto y al llegar a la altura del
kilómetro 104 la conductora perdió
el control del volante y se

impactaron contra un camión de
valores, marca Kenworth, color gris,
conducido por Martín Gerardo,

falleciendo en el lugar María Luisa,
mientras que los lesionados fueron
trasladados para recibir atención

médica hacia esta ciudad de
Durango, falleciendo la tarde de este
pasado martes el menor.
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Cobra segunda
víctima accidente en
carretera a Mazatlán

Capturan a
sujeto por robar
acumulador 

Por Martín Saúl Ceniceros 
DURANGO, DGO. 

Policías municipales arrestaron
a Raymundo, de 35 años de edad,
quien es señalado por un varón
de sustraer el acumulador de su
vehículo, objeto le fue asegurado
junto con unas pinzas y una llave
mecánica.

El presunto ladrón fue detenido
en la calle Arista entre avenida
Belisario Domínguez y calle
Analco, del Barrio de Tierra
Blanca, luego fue trasladado a las
celdas de la Estación Norte,
donde el médico indicó que se
encontraba bajo los efectos del
alcohol, luego fue puesto a
disposición del agente del
Ministerio Público, donde se
determinará la responsabilidad
del delito señalado.

Por Martín Saúl Ceniceros 
DURANGO, DGO. 

Atendiendo de manera inmediata
la solicitud de los habitantes de la
colonia José Revueltas, el presidente
municipal Toño Ochoa, pidió instalar
un comité vecinal para mantener

nuestra casa segura.
Además, pidió al titular de

Seguridad Pública del municipio,
Marco Contreras Villanueva,
incrementar rondines en esta zona
de la ciudad para que las familias
puedan estar tranquilas.

Así mismo, Contreras Villanueva y

su equipo de trabajo acudieron a la
colonia José Revueltas para escuchar
a los habitantes de este
asentamiento, “estamos trabajando
para tener una casa ordenada y
segura”, mencionó.

Agregó que, tanto Toño Ochoa
como su equipo es cercano a la

gente, por lo que se tiene visitas a
colonias y fraccionamientos para
escucharlos y en el mejor de los
casos resolverlos de inmediato.

Con ellos acordaron realizar visitas
en las escuelas de la zona para
impartir pláticas de prevención del
delito y prevención de la violencia.

Con comités de seguridad, Toño Ochoa cuida nuestra casa

Por Martín Saúl Ceniceros 
DURANGO, DGO. 

En las últimas horas tres personas
se privaron de la vida en diferentes
puntos de la entidad.

El primer caso se registró en las

calles Onza y Halcón, de la colonia El
Paraíso, en  Santiago Papasquiaro,
donde un varón de nombre Gerardo
Ovier, de 43 años de edad, tras sufrir
una fuerte depresión tomó una
pistola calibre .22 y se disparó en la
cabeza.

Por otra parte, en el ejido El
Quemado, del municipio de Gómez

Palacio, la joven de 18 años, Ana
Lidia, fue encontrada colgada por su
hermano mayor, quien trató de
brindarle los primeros auxilios, pero
Ana Lilia ya no contaba con signos
vitales.

Por último, en un taller del
municipio de Guadalupe Victoria, un
varón de 64 años de edad, de nombre

Macedonio, se privó de la vida por
medio del ahorcamiento.

El hoy finado trabajaba como
velador del taller y fue encontrado
por un familiar quien acudió  a
visitarlo y lo encontró en suspensión
completa.

De enero a la fecha suman 138
suicidios en Durango 

En las últimas horas tres personas se privan de la vida 



Familiares y amigos han
emprendido la búsqueda de cuatro
masculinos originarios de Izucar de
Matamoros.

De acuerdo con la información
proporcionada Silvestre Sierra
Ramírez, Elías Canseso cervantes,
Reyes Salazar Clara y Francisco Pérez
Guevara, salieron el pasado 6 de
octubre por la mañana en un auto
Aveo color vino con dirección a
Ciudad Juárez con la intención de
visitar algunos puntos turísticos y la
compra de un vehículo, sin que hasta
el momento se haya precisado la
información del auto y el vendedor. 

Familiares informaron que la
última comunicación que tuvieron
con ellos fue el sábado alrededor de
las 4:00 pm y a partir de ese
momento sus teléfonos no dan señal.

Ante estos hechos familiares han
dado parte a la Fiscalía General del
Estado, quien ha emitido la ficha de
búsqueda con fecha del día martes
11 de octubre, cumplidas ya las 72
horas de desaparecidos.

Al momento de salir de sus
domicilios alias Canseco vestía un
pantalón de mezclilla azul, camisa
con minicadros y zapatos negros,
Silvestre Sierra vestía pantalón de
mezclilla azul, camisa y chamarra
gris, zapatos y cinturón negro.

También se reporta la ficha de

búsqueda de Reyes Salazar y
Francisco Pérez, de quienes se
desconocen más detalles.

Cualquier información que pudiera
ayudar con la pronta localización de
etas personas favor de llamar al 22
22 14 64 05, 22 12 83 81 42 y 22 22
3772 37.      

Por Martín Saúl Ceniceros 
DURANGO, DGO. 

Agentes de la Policía Estatal
aseguraron dos vehículos que
contaba con reporte de robo,  una de
ellas en la capital del estado y la otra
en la Región Laguna de Durango.

La primera unidad asegurada fue
en un puesto de control ubicado en
la salida de la carretera a Parral, a la
altura del kilómetro 7.5, donde le
marcaron el alto al conductor de una
camioneta Toyota, de la línea Tundra,

modelo 2006, para realizarle una
entrevista.

El operador de la unidad se
identificó como Joel, de 34 años de
edad, y tras cotejar el número de
serie de la unidad con la base de
datos de Plataforma México, resultó
que dicha camioneta contaba con
reporte de robo en el estado de
Jalisco, con fecha del 4 de julio del
2017.

Por otra parte, en el bulevar Miguel
Alemán, a la altura de la colonia
Francisco Pérez Ríos, de la ciudad de
Gómez Palacio, se le marcó el alto al

conductor de una camioneta Ford,
línea Expedition, modelo 1997, de
color blanco, ya que circulaba en
exceso de velocidad y de manera
imprudente.

El conductor de nombre Luis Felipe,
de 31 años, y tras consultar en
Plataforma México los datos de la
camioneta resultó con reporte de
robo en Zacatecas, con fecha del 7 de
agosto del 2018.

Ambas unidades y los detenidos
fueron puestos a disposición de la
Fiscalía General del Estado, para que
se proceda conforme a derecho.
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PE asegura camionetas
robadas en Zacatecas y
Jalisco; hay dos detenidos

Por Martín Saúl Ceniceros 
DURANGO, DGO. 

Con la finalidad de crear
conciencia y prevenir accidentes,
así como mantener un respeto al
reglamento de tránsito, Toño
Ochoa, presidente municipal, ha
instruido a la subdirección de
Vialidad de la Dirección Municipal
de Seguridad Pública, promover la
cultura vial.

Elementos del departamento de
Educación Vial llevaron a cabo una
convivencia con alumnos del Jardín
de Niños 30 de Abril, en donde
dieron a conocer la señalética y su
significado, además de la
importancia de respetarla.

Todo esto va encaminado a la

prevención de percances viales
desde temprana edad y poner como
prioridad el cuidado de la
integridad física.

Además, se ha pedido a los padres
de familia reducir la velocidad del
automóvil al acercarse a la escuela,
realizar el descenso de menores en
el borde de la acera, así como tomar
el tiempo necesario para evitar
cualquier accidente por la premura
del horario de entrada o salida.

Puntualizar que este tipo de
actividades se continuarán
desarrollando en las distintas
instituciones educativas del
municipio de Durango, ya que es
una prioridad para la presente
administración mantener el orden
en las calles y principales vialidades
de la ciudad.

Imparten actividades lúdicas
para generar cultura vial

Durango, Dgo.- Se solicita la colaboración de la ciudadanía
para localizar a María Yareli, de 15 años de edad, cualquier
información sobre su paradero comunicarse al 911.

Son cuatro los desaparecidos en Cd. Juárez de origen izucarense
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Detienen a 5
civiles armados
en Progreso,
Coahuila

AGENCIAS
COAHUILA

Fuerzas de seguridad de
Coahuila detuvieron en brechas
del municipio de Progreso y de la
comunidad Los Ramírez, a cinco
integrantes de un grupo
delincuencial que horas antes
ingresaron a territorio del estado
armados y a bordo de varias
unidades.

La secretaría de Seguridad
Pública de la entidad informó que
el hecho ocurrió a las 19:00 horas
del martes y luego de un
despliegue que se implementó
durante la madrugada.

La captura de los sujetos se
logró en un operativo coordinado
en el que participaron elementos
de la Secretaría del estado,
fuerzas especiales como el Grupo
de Acción y Reacción (PAR), Policía
Civil de Coahuila (PCC) y Mandos
Únicos de los municipios de
Progreso, Sabinas y Juárez,
además del Ejército Mexicano.

Se informó que los detenidos
responden a los nombres de
Fabián Alberto “N”, alias “El
Alex”, de 18 años; Osvaldo “N”,
alias “El Negro”, de 26; Esteban
Rodrigo “N”, de 27 y Héctor
Nabor “N”, alias “Nabor, de 32.

A los detenidos se les
aseguraron tres armas largas
calibre .223 y  dos armas cortas:
una de ellas calibre 9 milímetros,
y la otra calibre .45 milímetros.

Los vehículos, las armas y los
detenidos fueron puestos a
disposición de las autoridades
ministeriales. 

La Fiscalía General del Estado
inició la carpeta de investigación.

AGENCIAS
COAHUILA

La hija de Rocío Aguilar, senderista
regia extraviada en la sierra de
Arteaga, Coahuila, desde el pasado
sábado, confía en que su madre esté
viva.

“Que sigan las oraciones, la gente
que no tiene los medios necesarios
para ayudarnos, con oraciones,
cualquiera que sea su fe que pongan
toda su energía en tratar de
encontrarla que esté bien.

A las autoridades que no bajen la
guardia que sigan buscando, que no
se detenga hasta encontrarla,
seguimos teniendo fe de que está
viva y pues agradecerles por el
apoyo, hemos recibido mucho",
señaló la joven Alejandra.

¿Qué ha pasado con Rocío Aguilar? 
Rocío Aguilar cumple este miércoles

12 de octubre, cuatro días extraviada
en la sierra de Arteaga en Coahuila.

La senderista originaria de
Monterrey, fue vista por última vez el
pasado sábado 8 de octubre en la
mañana, cuando les dijo a sus
hermanas que se adelantaría para
hacer trote hasta una cumbre,
ascenso que estimó demoraría tres
horas.

Al paso del tiempo, las hermanas
comenzaron a preocuparse y fue a las
19:00 horas de ese día cuando
realizaron el reporte al 9-1-1.

A partir de ese momento comenzó
la angustia para la familia y los
cuerpos de rescate de Nuevo León se
unieron a su búsqueda el día de ayer
martes 11 de octubre.

Las autoridades de Coahuila
refirieron que se pudo conocer que la
última conexión del celular de Rocío
Aguilar fue a 7 kilómetros lineales
sobre la carretera 57 de donde se le
vio por última vez en la zona de Los
Troncos.

Preocupa presencia de osos
En entrevista para ABC Noticias, el

edil del municipio de Arteaga,
Coahuila, informó que ha habido
avistamientos de osos en las últimas
semanas debido a la sequía y los
cambios climáticos.

“Es algo que nos preocupa mucho,
porque también hemos tenido
muchos avistamientos de osos en las
últimas semanas, aquí en el
municipio de Arteaga, derivado de la
sequía, de cambios climáticos, la falta
de alimentos para estos osos.

Antes de invernar empiezan a bajar
a los poblados, no hemos tenido
ninguna situación de riesgo con los
seres humanos, pero realmente, pues
realmente el oso es territorial, es lo
que más nos preocupa. Hemos
buscado alguna pertenencia, la
geolocalización del teléfono celular
nos marcaba a kilómetros de
distancia”, señaló.

'Tenemos fe de que está viva', dice hija de senderista desaparecida

AGENCIAS
CHIHUAHUA

La policía local de Ciudad Juárez,
reportó el hallazgo de cuatro cuerpos
descuartizados, cuyos restos estaban

en bolsas de plástico negras y en el
interior de una camioneta Explorer.

Por inspección directa, los agentes
adelantaron que al parecer se trata
de los cuerpos de tres hombres y una
mujer, que tenían mutiladas algunas
extremidades, las cuales fueron

escondidas en bolsas de plástico y
esparcidas fuera y al interior del
vehículo.

La camioneta estaba abandonada y
con las puertas abiertas en las calles
de la colonia Terranova, de Ciudad
Juárez, y fue ubicada por

trabajadores, durante los últimos
minutos del martes.

La mayor parte de los cuerpos
estaban envueltos en cobijas dentro
de la camioneta, y uno de ellos tenía
esposas en las muñecas y otros
restos de cinta adhesiva.

¡Terror en Ciudad Juárez!
Ejecutan y descuartizan a cuatro personas

Los agentes adelantaron que al parecer
se trata de los cuerpos de tres hombres
y una mujer, que tenían mutiladas
algunas extremidades
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AGENCIAS
OAXACA

Colores, formas y  texturas a través
de las artesanías, biodiversidad y
gastronomía reunió el Cuarto
Tianguis de Pueblos Mágicos, 2022
que tuvo como sede a la capital de
Oaxaca, en la cual participaron 132
localidades de México, que tienen
este reconocimiento y distinción a
nivel nacional.

En el 2001, hace 21 años surgió la
denominación de Pueblos Mágicos
con la intención de reconocer la
majestuosidad que tienen los
pueblos de México, al distinguirse
por ser sitios con símbolos y
leyendas, poblados con historia y
lugares con identidad.

En esta cuarta edición realizada en
el Centro de Convenciones de la
capital de Oaxaca, en el marco del
Día de la resistencia indigena,
anteriormente llamado “Día de la
raza”, participaron mil 800

expositores de Oaxaca como
anfitriona, y también de los estados
del centro y del sureste del país.

Los asistentes pudieron conocer a
través de las artesanías, los sabores
y la historia de los estados de
Campeche, Hidalgo, Sinaloa, Chiapas,
Quintana Roo, Puebla, Estado de
México, entre otros. 

“Este encuentro es una fiesta
nacional”, así lo calificó  Miguel
Angel Torruco,  Secretario de Turismo
del Gobierno Federal, al resaltar que
en el caso de los cuatro pueblos
mágicos de  Yucatán son impulsados
por  el Tren maya, una de los
megaproyectos estrella del
presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Torruco señaló que el Tren Maya es
una gran oportunidad, porque al
visitar Yucatán se podrá recorrer
otros sitios cercanos, como Cancún o
la Riviera Maya y llegar al pueblo
mágico de Valladolid y también

recorrer la zona arqueológica de
Chichén Itzá, considerada
patrimonio de la humanidad.

“Imagínense cuando ustedes
visiten Yucatán, supongamos que
primero un turista internacional
quiere in a Cancún o a la Riviera
Maya, va a poder agarrar el tren en
Cancún y de ahí va a poder ir a
Valladolid, pueblo mágico, va a poder
ir a Chichen Itzá, zona arqueológica
patrimonio de la humanidad,
después va a poder parar en Izamal
también pueblo mágico y luego
parar el la bellísima ciudad de

Mérida”, recalcó.
Mauricio Vila, gobernador de

Yucatán, dijo a Imagen, que el
Tianguis de Pueblos Mágicos 2022,
abre las expectativas para el turismo
en los estados, tras dos años de
recesión por la pandemia.

Presumió que en Yucatán ya no se
hablá de recuperación económica,
ahora es crecimiento económico.

“Mientras el país crece al 5.9,  en
Yucatán estamos creciendo al 8.1 en
tema de turismo,  estamos
recibiendo más turistas de los que
teníamos antes así que el panorama

en Yucatán es muy alentador,
traemos más de 25 empleos ahora
que antes de la pandemia, y eso es
una muy buena perspectiva”,
enfatizó. 

Los sabores, la textura y la historia
de cada uno de los pueblos mágicos,
también fue apreciada y admirada
por 28 secretarios de turismo, 32
compradores internacionales de
Estados Unidos, Canadá, Perú y
Polonia; así como 88 compradores
nacionales que lograran acuerdos en
más de mil 500 citas de negocios
confirmadas del 12 al 14 de octubre.

Oaxaca, sede del Cuarto Tianguis
de Pueblos Mágicos, 2022

El gabinete del
presidente López
Obrador ha cambiado
al menos 19 veces en
cuatro años, la última
renuncia fue la de
Horacio Duarte en
Aduanas.

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Manuel López
Obrador cumple el 1 de diciembre
cuatro años de gobierno, el cual ha
sufrido bajas importantes, algunas
por razones personales, otras por
diferencias y unas más por
aspiraciones políticas.

En total se han registrado 19 bajas
en las secretarías de Estado desde
que el presidente de México inició su
gobierno:

Mayo 2019
Josefa Gonález-Blanco fue la

primera secretaria de Estado en
renunciar a su puesto en la
Semarnat, después de darse a
conocer que había provocado un
retraso de 38 minutos en un vuelo de
la Ciudad de México a Mexicali.

Germán Martínez Cázares alegó al
presentar su renuncia como director
del IMSS que funcionarios de la
Secretaría de Hacienda tenían una
“injerencia perniciosa” que ponían
en riesgo la vocación igualitaria y de
justicia del Seguro Social.

Julio 2019
Carlos Urzúa presentó su renuncia

como secretario de Hacienda debido

a que no estaba de acuerdo con la
política económica del presidente
López Obrador.

Julio 2020
Javier Jiménez Espriú renunció a la

Secretaría de Comunicaciones y
Transportes (SCT), tras discrepancias
con López Obrador por dar a la
Secretaría de la Marina el control de
los puertos.

Agosto 2020
Víctor Manuel Toledo salió de la

Secretaría de Medio Ambiente y
Recursos Naturales, después de que
se filtró un audio en el que el
funcionario hacía críticas al gobierno
de López Obrador y a la 4T. Sin
embargo, en su carta de renuncia,
argumentó que presentaba
problemas de salud por su edad, lo
que le impedía realizar sus labores.  

Septiembre 2020
María Luisa Albores renunció a la

Secretaría del Bienestar, para
convertirse en la nueva titular de la
Semarnat.

Jaime Cárdenas, quien fuera titular
del Instituto para Devolver al Pueblo
lo Robado (INDEP) renunció por
diversas irregularidades y posibles
casos de corrupción.

Octubre 2020
Alfonso Durazo renunció como

titular de la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana (SSPC) para
participar como candidato de
Morena por la gubernatura de
Sonora, su lugar fue ocupado por
Rosa Icela Rodríguez.

Diciembre 2020
Graciela Márquez Colín renunció a

la secretaría de Economía para ser
vicepresidenta del Instituto Nacional
de Estadística y Geografía, del que es
presidenta desde enero pasado.

Esteban Moctezuma dejó de ser el
titular de la Secretaría de Educación

Básica y fue nombrado embajador de
México en Estados Unidos. Su lugar
fue ocupado por la maestra Delfina
Gómez.

Junio 2021
Irma Eréndira Sandoval fue

removida como titular de la
Secretaría de la Función Pública (SFP),
se cree que la razón fue por buscar
impulsar a su hermano Pablo
Amílcar Sandoval a la candidatura de
Morena para la gubernatura de
Guerrero.

Julio 2021 
Arturo Herrera dejó la Secretaría de

Hacienda ya que sería nombrado
presidente del Banco de México, pero
al final el presidente López Obrador

nombró a Victoria Rodríguez Ceja y
en la SHCP llegó Rogelio Ramírez de
la O.

Agosto 2021
Olga Sánchez Cordero fue separada

de la Secretaría de Gobernación
(Segob) y en su lugar fue nombrado
el gobernador de Tabasco, Adán
Augusto López. La ex ministra
regresó a su escaño en el Senado de
la República.

Enero 2022
Javier May Rodríguez dejó de ser

titular de la Secretaría de Bienestar
para ahora ser director general del
Fondo Nacional de Fomento Turístico
(Fonatur), en sustitución de Rogelio
Jiménez Pons.

Agosto 2022
La maestra Delfina Gómez deja la

SEP para buscar por segunda ocasión
la gubernatura del Estado de México
en las elecciones del año 2023.

Octubre 2022
Tatiana Clouthier deja la Secretaría

de Economía a casi dos años de ser
nombrada en el cargo, asegura que
su oportunidad de sumar se ha
agotado.

Horacio Duarte presentó su
renuncia como titular de la
Administración General de Aduanas
el 12 de octubre de 2022 para
sumarse a la campaña de la maestra
Delfina Gómez en el Estado de
México.

Así ha cambiado el gabinete de López Obrador en cuatro años
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Cofepris alertó por
lotes de Bedoyecta
inyectable y en
cápsula; así podrás
identificarlos.

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Si eres de las personas que
consume vitaminas inyectadas o
capsula, esta alerta de Cofepris te
interesa, pues ha detectado lotes
falsos de complejo B del producto
identificado como Bedoyecta.

La Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos Sanitarios
(Cofepris) alertó sobre la falsificación

de Bedoyecta Tri, presentación
solución inyectable; y Bedoyecta,
fórmula farmacéutica cápsulas;
ambos de Laboratorios Grossman e
indicados en la prevención y
tratamiento de la deficiencia de
vitaminas B.

La Cofepris informó que el lote
falsificado de Bedoyecta Tri es el
179367, mismo que fue desconocido
por la empresa que lo fabrica.

Podrás identificar este lote falso
porque presenta en el empaque
externo el logotipo en tonos verde y
azul; textos con errores ortográficos
y el símbolo de reciclado es distinto
al original. En el interior presenta
pegamento adhesivo y las agujas no
corresponden a las especificadas
para el producto.

Cofepris alerta por falsificación de
Bedoyecta; así puedes identificarla

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Durante los meses más críticos de
la pandemia de covid-19, el uso de
aplicaciones para compras en
nuestro país aumentó 90%, según la
Asociación Mexicana de Ventas
Online (AMVO).

Las familias que permanecieron
aisladas y en confinamiento para
evitar contagios, recurrieron a
Internet para adquirir prácticamente
cualquier producto, desde alimentos,
ropa y calzado, hasta equipo de

cómputo y tecnología.
Una vez que se comenzaron a

aplicar las vacunas contra el virus del
SARS-CoV-2, muchas actividades
regresaron a la normalidad, pero
otras llegaron para quedarse como el
eCommerce.

Como suele suceder con la llamada
modernidad, esta actividad
económica se convirtió pronto en un
problema de contaminación por
plástico, ya que en 2020, tan sólo las
almohadillas de aire que se usaron
para proteger los envíos de Amazon,
alcanzarían para dar la vuelta al
mundo más de 600 veces.

De acuerdo con un estudio de
Oceana México, en 2021 se
generaron en nuestro país alrededor
de 10 millones de kilogramos de
residuos plásticos de los empaques
usados por las tiendas de comercio
electrónico, y es una cifra que va en
aumento.  

“Los plásticos desechables, en el
mejor de los casos, llegan a un
relleno sanitario. El manejo de los
residuos del comercio electrónico se
paga con nuestros impuestos. Ese
dinero podría utilizarse en proyectos
ambientales y sociales", advirtió Nick
Leopold, líder de la campaña de
océanos sin plásticos de Oceana

México. 
Destacó que las empresas no pagan

por el manejo de sus residuos y
tampoco nos dan suficientes
alternativas para envíos sin plástico
como lo hacen en otros países.

La organización protectora de los
océanos destacó que se prohibieron
las bolsas de plástico por ser
altamente contaminantes, pero el
comercio electrónico usa el mismo
material para sus envíos.

Recordó que según investigaciones
científicas, los microplásticos afectan
a la salud humana, ya que cada
semana inhalamos cinco gramos de
este material al respirar, además de

que uno de cada cinco pescados que
consumimos contiene
microplásticos. 

Ante esta situación, Oceana México
hizo un llamado al Gobierno de la
Ciudad de México y a los legisladores
a poner el ejemplo al resto del país
para regular a las empresas de
comercio electrónico para que dejen
de inundar de plásticos el territorio
nacional.

La organización también invitó a la
gente a sumarse a esta petición en:
https://act.oceana.org/page/114714/a
ction/1 y compartir publicaciones en
sus redes sociales con el Hashtag
#EnvíosSinPlástico.

Empaques plásticos del comercio electrónico inundan México 

De acuerdo con un estudio de
Oceana México, en 2021 se
generaron en nuestro país
alrededor de 10 millones de
kilogramos de residuos plásticos
de los empaques usados



AGENCIAS
La guerra de Rusia en Ucrania está

a punto de cumplir ocho meses y
desde su inicio ha provocado
desabasto energético en Europa,
además de interrupción en las
cadenas de producción, que podrían
afectar la fabricación de papel
higiénico.

La prohibición de las exportaciones
de abedul ruso ha provocado que los
rollos de papel de baño sean más
gruesos y más caros, ya que la
madera de esta especia contiene
fibras cortas que hacen que los
productos sanitarios sean más
suaves.

Desde marzo pasado, Rusia
prohibió la exportación de la madera
de abedul en reacción a las sanciones
impuestas por Occidente, por lo que
no se contará con al menos 800 mil
toneladas de pulpa para la
producción del papel.

Además se debe sumar que los

precios de la pulpa han subido un 45
por ciento en lo que va del año, ya
que el costo del proceso de
trituración de las astillas de madera
para convertirlas en celulosa se han
disparado, por la crisis de energía,
también provocada por la guerra de
Rusia en Ucrania.

En Europa, Suecia y Finlandia son
los dos grandes productores de pasta
de papel, que se utiliza también para
producir pañuelos de papel.

Casi el 10 por ciento del suministro
de madera de Finlandia solía
proceder de Rusia. Otros árboles del
hemisferio norte son más adecuados
para producir el papel higiénico
resistente al desgarro.

La empresa finlandesa Stora ENso
Oyj se ha visto en la necesidad de
cambiar su receta para utilizar pulpa
de fibras largas como resultado de la
disminución de la materia prima
rusa, lo que provoca que el papel sea
más resistente, pero menos suave y

más caro.
No es la primera vez que se registra

una crisis alrededor del papel de
baño. Durante el inicio de la
pandemia de covid-19 y ante el
inminente confinamiento se
registraron compras de pánico en
2020.

Abedul, un símbolo de Rusia
El abedul es el árbol tradicional de

Rusia y tiene múltiples usos en la
vida cotidiana, como su aplicación
medicinal gracias a las hojas, la
corteza y la savia en caso de
infecciones, dolores, e incluso el
alcoholismo y la caspa; y ser además
la materia prima para la elaboración
de las matrioshkas, entre otras
artesanías, muebles y esquíes.

Las ramas de abedul son también
utilizadas para el ritual de la banya
o sauna ruso, y algunas personas
afirman cargarse de energía positiva
al abrazar durante algunos minutos
el tronco erguido del árbol.

¡Lo que faltaba! Guerra de Rusia en Ucrania afecta producción de papel de baño

Agencias 
El rápido aumento de los

contagios de covid en Alemania,
con un incremento del 50% en las
camas ocupadas por pacientes de
coronavirus en solo una semana,
ha comenzado a colapsar los
hospitales del país. “Los hospitales
están llegando al límite de su
capacidad”, ha señalado este
miércoles el presidente de la
Asociación de Hospitales
Alemanes, Gerald Gad, citado por
el grupo de medios RDN. “Los
hospitales se enfrentan a semanas
extremadamente difíciles, ya hay
cuellos de botella en las primeras
Unidades de Cuidados Intensivos
(UCI), y el invierno aún está por
llegar”, ha añadido. Gad no
descarta que en breve sea
necesario para algunos centros
volver a cancelar intervenciones de
carácter no urgente.

El ministro de Sanidad alemán,
Karl Lauterbach, ha explicado que
se trata “del comienzo de una ola
de otoño e invierno”. Por su parte,
el director del Registro de Medicina
Intensiva (DIVI), Christian
Karagiannidis, ha apuntado a RDN
que en algunas regiones alemanas
ya existen hospitales en los que
apenas quedan camas libres en las
UCI. Según datos del DIVI, en estos
momentos hay unos 1.660
pacientes positivos por
coronavirus ingresados en las UCI
alemanas.

Uno de los principales problemas
de los centros hospitalarios es que
falta mucho personal —hay
sanitarios con largas bajas por
covid— que, sumadas al aumento
significativo de pacientes positivos,
suponen una mayor carga para el
personal sanitario. Según las
informaciones que ofrece la prensa
germana, algunos hospitales y en
especial sus unidades de cuidados
intensivos ya están trabajando al
límite, como sucede en algunas
regiones de Baviera, Hesse y en
varias ciudades de Renania del
Norte-Westfalia. Estos medios
califican ya esas zonas como
“puntos calientes” en los que

apenas quedan camas libres de UCI
y donde parte del personal está
infectado y, por lo tanto, ausente
hasta que pasen la enfermedad.

Según datos del Instituto Robert
Koch (RKI) de virología, el martes
pasado la incidencia acumulada a
siete días se situó en 799,9 nuevos
contagios por cada 100.000
habitantes en Alemania, mientras
que hace una semana eran 374 y
hace un mes, 220,9. Según el RKI,
en las últimas 24 horas se
detectaron 136.748 nuevos casos y
se registraron 199 muertes. No
obstante, en esta estadística solo
influyen los positivos detectados
con pruebas PCR, que en estos
momentos únicamente se realizan
en ocasiones específicas, por lo que
los expertos parten de que la cifra
real es de tres a cinco veces mayor.

El rápido aumento de los
contagios ha alertado a las
autoridades sanitarias del país. El
ministro de Sanidad ha dicho este
miércoles que el país se encuentra
al inicio de una séptima ola y ha
advertido de que en esta ocasión se
podría ver acompañada de una
epidemia de gripe. Lauterbach ha
aconsejado que los mayores de 60
años reciban un combinado de la
cuarta dosis contra el covid —el
segundo refuerzo— y de la vacuna
contra la gripe.

Desde el estallido de la epidemia,
alrededor de 34,26 millones de
personas en Alemania han sido
infectadas por el coronavirus, y
hasta ahora las autoridades han
registrado 150.919 muertes
relacionadas con la enfermedad.
Sin embargo, el Instituto Robert
Koch también estima que se han
recuperado alrededor de 32,76
millones de pacientes. También se
estima que 1.349.389 personas
siguen considerándose
activamente infectadas por la
covid-19, lo que supone un
aumento de 79.787 casos activos
en comparación con el día anterior.
Para alcanzar esa cifra se tiene en
cuenta el número estimado de
recuperaciones y de muertes y
casos confirmados.
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El rápido aumento de contagios
covid comienza a colapsar
hospitales de Alemania

AGENCIAS
BRUSELAS

Un día después del lanzamiento de
misiles rusos hacia ciudades
ucranianas, la OTAN anunció que
realizará ejercicios para mante¬ner
una capacidad de disuasión nuclear
“segura, protegida y eficaz”.

El ejercicio, conocido como
Steadfast Noon (Mediodía firme), se
llevará a cabo en Europa Occidental,
a más de mil kilómetros de fronteras
rusas, y participarán en él 14 países
del bloque militar.

El secretario general de la alianza,
Jens Stoltenberg, afirmó que era algo
ya pro-gramado y que a la vez sirve
para mostrar la “firmeza” frente al
Kremlin.

En tanto, Ucrania afirmó que
registró el lanzamiento de 28 misiles
rusos en su territorio.

“Ahora es el momento oportuno de
ser firme y claro sobre que la OTAN
está ahí para proteger y defender a
sus aliados. Rusia sabe que no puede
ganar una guerra nuclear y que
nunca se debe librar”, sostuvo.

La operación está conformada por
vuelos de entrenamiento con aviones
de combate de doble capacidad, así
como con aviones convencionales
respaldados por aviones de
vigilancia y reabastecimiento, y no
utiliza armas reales.

La OTAN afirmó que son
ejercicios anuales.

Sin embargo, en esta ocasión
coincide con la escalada de violencia
en la ofensiva de Vladimir Putin,
quien disparó 75 misiles hacia
ciudades el lunes pasado y dejó 19
muertos.

En este contexto, Stoltenberg
agregó que la OTAN está vigilando de
cerca a las fuerzas nucleares rusas,
pero no ha visto cambios en su
postura nuclear.

“La OTAN no es parte del conflicto,

pero nuestro apoyo está jugando un
papel clave”, aseguró.

Asimismo, el mando marítimo de la
OTAN ha coordinado los esfuerzos
para reforzar la presencia en el mar
del Norte y el Báltico, pero los aliados
piensan también en cómo
intensificar el intercambio de
inteligencia, hacer más fuertes sus
infraestructuras críticas y mejorar la
protección.

“Cualquier ataque deliberado
contra infraestructuras críticas de los
aliados se enfrentaría a una
respuesta unida y decidida”, dijo
Stoltenberg.

Antes de la reunión pro¬gramada
para mañana, los ministros se
reunirán en el grupo de contacto
para la defensa ucraniana, del que
forman parte más de 50
delegaciones, con el fin de identificar
las necesidades de Kiev y garantizar
la coordinación del suministro de
armas a largo plazo.

Tanto a ese encuentro que lidera
Estados Unidos como a la cena de
ministros asistirá el responsable de
Defensa de Ucrania, Oleksii Reznikov.

En este contexto países aliados han
anunciado que proporcionarán
sistemas de defensa aérea más
avanzados y otros medios a Ucrania
y deben aún concretar las entregas.

ZELENSKI PIDE DAR MENSAJE
EN SAN LÁZARO

El presidente de Ucrania, Volodímir

Zelenski, expresó su interés por dar
un discurso a distancia ante el pleno
de la Cámara de Diputados, como lo
ha realizado en los congresos de
Europa y América del Norte.

El presidente de la Cámara de
Diputados, Santiago Creel Miranda,
sostuvo una reunión a distancia con
el presidente del congreso ucraniano,
Ruslan Stefanchuck, quien le emitió
el ofrecimiento de Zelenski para
emitir un discurso en el Pleno.

“Me informó que el presidente
Zelenski está en la mejor disposición
de dirigirse a la Cámara de
Diputados, como lo ha hecho
prácticamente con todos los
congresos de Europa y América del
Norte, y que, por supuesto, haría lo
mismo con la Cámara de Diputados,
si así se acepta”, informó el
presidente de la Mesa Directiva.

Creel Miranda explicó que el tema
será abordado con el presidente de la
Junta de Coordinación Política,
Ignacio Mier Velazco.

Mier evitó dar un posicionamiento
a la solicitud y declaró que esperará
a que el presidente de la Mesa
Directiva presente la idea a los
coordinadores parlamentarios.

El también coordinador de los
diputados de Morena, sostuvo que su
bancada está en contra de la
invasión de Rusia a Ucrania, al
considerar que violentaron la
soberanía y autodeterminación de
Ucrania.

OTAN alista maniobras nucleares



La salida de Tatiana Clouthier del gabinete
presidencial y la extraña forma de su
despedida del mismo, han provocado interés
entre los opositores de la 4T, para iniciar
acercamientos con ella y otros personajes que
intentarán ser cooptados.

En el caso de Tatiana se piensa que su salida
del equipo gobernante no fue todo lo tersa
que debía ser y la frialdad del Presidente hacia
la persona de su secretaria de Economía son
suficientes para que la sinaloense avecindada
en Nuevo León acepte sumarse a otro proyecto
político.

Tatiana (la Tía Tatis) como era conocida en el
medio político mostró ser un personaje que
podría aportar muchas cosas, si es que logran
convencerla de reencauzar su carrera política,
mediante una nueva experiencia.

Se recuerda que ella militó en Acción
Nacional y hasta diputada fue por este partido,
aunque renunció al mismo, al no estar de
acuerdo con algunas de sus acciones.

Tatiana es una mujer sumamente polémica
como dan cuentas sus pasos por distintas
corrientes políticas Tatiana Clouthier fue
diputada federal en 2003 por el PAN, partido
al que renunció en 2005. Fue candidata a la
presidencia municipal de San Pedro Garza
García, Nuevo León, por el PANAL en 2009 y
candidata independiente a la diputación local
del Distrito 18, también en Nuevo León, en
2015.

En su largo y complejo peregrinar, la hija de
Manuel Clouthier del Rincón, avecindada en el
estado de Nuevo León, ya experimentó con el
partido en que militó su padre, el PAN,
después lo hizo con el PANAL el partido que
fundó Elba Esther Gordillo, más adelante
disfrutó de una candidatura independiente
(como lo hizo su hermano mayor) y tampoco
fructifico, hasta que fue invitada a participar
dentro del equipo de campaña del candidato
presidencial, Andrés Manuel López Obrador,
donde resultó una gran revelación, como
coordinadora de campaña y vocera de la
misma y entabló fuertes debates con los
representantes de los otros candidatos
presidenciales de 2018.

Por su papel en la campaña presidencial,
Tatiana fue considerada para una
diputación federal y se le ofreció
una subsecretaría en
Gobernación, aunque rechazó
la segunda.

Fue hasta que le ofrecieron
la titularidad de la
secretaría de Economía
que la “Tía Tatis” formó
parte del gabinete
presidencial, aunque
nunca se sintió cómoda
en dicha posición, como
da cuenta su
señalamiento sobre la
jauría que rodea al
Presidente de la
República, la que impide
avanzar.

Como motivo de su
renuncia argumentó que
no fue una gota la que
derramó el vaso, sino un chorro
“Uno debe saber cuándo
retirarse. Mi oportunidad de
sumarle al equipo está agotada.
Me paso a la porra”, afirmó

Tatiana Clouthier.
Y es que Tatiana se convierte en un

suculento bocado político, cuya incorporación
a otro proyecto, ajeno a la Cuarta
Transformación, serviría de mucho, para
cuando llegue el momento de definición de los
candidatos.

La ex secretaría de Economía sería recibida
con alegría en el partido en que militó (PAN) y
también resulta un gran atractivo para
Movimiento Ciudadano e incluso podría
convertirse en mentora de Luis Donaldo
Colosio Riojas, actual alcalde de Monterrey y
prospecto presidencial del partido de Dante
Delgado.

También la nueva corriente que pretenden
organizar Claudio X. González y Gustavo de
Hoyos, vería con muy buenos la suma de
Tatiana, así como otros personajes que
salieron dolidos con el trato recibido en su
paso por la 4T.

………………………
Decepción causó en algunos lectores el libro

el Rey del Cash, cuyas ventas causaron furor
en los primeros días de su anuncio. Escrito por
la periodista Elena Chávez, el libro constituye
un éxito de mercadotecnia y causó urticaria
entre la clase política de MORENA. Hay
quienes afirman que el propósito del título no
es el de exhibir al Presidente López Obrador,
sino el de frenar las aspiraciones
presidenciales de Marcelo Ebrard. ¿Qué tanto
habrá de cierto en esto último?
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“En la sociedad virtualizada en la que vivimos,
las artes escénicas son una oportunidad para
vivir una experiencia en vivo que nos haga
romper con el consumo de entretenimiento a
través de las pantallas”. UNIR

Las artes escénicas constituyen
manifestaciones socioculturales y artísticas, así
como el estudio y la práctica de toda forma de
expresión que requiere una representación. Se
materializan en la escena a través de la síntesis
e integración de otras expresiones artísticas,
desde las literarias hasta las plásticas. Las tres
principales disciplinas son el teatro, música y la
danza. Éstas a su vez se subdividen en: ópera,
zarzuela, teatro musical, performance, cabaret,
recital, teatro guiñol, títeres, circo, etc.

Las formas más remotas de artes escénicas
fueron la música y la danza; los chamanes de las
tribus hacían representaciones con el objetivo de
ahuyentar espíritus malignos, también para
atraer las lluvias o celebrar la primavera. El
origen del teatro también se le atribuye a esta
época, sin embargo, el teatro occidental surge en
los siglos V y VI A.C. en Atenas. Ahí se realizaban
las representaciones en fosas cóncavas (así eran
los teatros griegos), para protegerse del frío y
calor; el único actor se instalaba con una mesa
junto al altar de Dionisos, para dialogar con el
coro (chorentae), mesa o carro colocado en el
centro de la orchestra. Al correr el tiempo
aumentó la cantidad de actores y se
construyeron gradas de madera para el público.
Pasando por la tragedia griega y los juegos
Panhelénicos de la antigua Grecia, así como por
los juegos florales del imperio romano hasta el
teatro sacro cristiano, las artes escénicas
evolucionaron y se conformaron de un proceso
histórico, estético, cultural y social, y que en el
siglo XIX cobra importancia.

También las culturas asiáticas desarrollaron
artes escénicas, con sentido religioso y social.
Ópera china, teatro japonés, cultura de
Indonesia, teatro Bali-ketchack, representación
colectiva del Ramayana. El director chino Wang
Yida define el teatro chino “como el arte que
sintetiza actuación, acrobacia, artes marciales,
bellas artes, música y poesía”.

El pasado fin de semana, la compañía circense
“Circo Ollín” en conjunto con la Secretaría de
Cultura de Puebla, llevó a cabo un evento
diverso, bello, interesante y emotivo; los
principales espectadores y en numerosa
participación, fueron niñas y niños de todas las
edades. Del 7 al 9 de octubre, tuvimos la
oportunidad de ser espectadores del 4º. Festival
de Arte Escénico, que tuvo lugar en tres sedes: la
Casa de la Cultura, el Teatro de la Ciudad y
Val´Quirico.

Fueron tres días donde pudimos disfrutar de
un gran espectáculo con representaciones
artísticas de gran nivel, que, tanto a grandes
como a pequeños, nos pusieron las emociones a
flor de piel, en lo particular me transportaron a
varios momentos de mi infancia; al igual volví a
vivir recuerdos maravillosos de cuando mis hijos
eran pequeños.

Estuvieron grandes artistas como: Gio Colieri
de Jalisco, Los Estrouberry Clowns de Ciudad de
México y Querétaro, Danya Corona de Coahuila,
Zancora de Veracruz, Dúo Skaryd de Guerrero y
Oaxaca, Chucho Lavadero, Leo De Mente, Miguek
Maldonado, Xóchitl Coromoto y Miriam Moreno
de la Ciudad de México, Vanessa Villanueva de
Guanajuato, Mutación Escénica de Argentina y
por supuesto talento del estado, Pipuppets

Titereteatro, y por parte del Circo Ollín: David
Toxqui, América Yoselin, Antonio Juárez, Hugo
Isasmendi, Madamme Marianne, Isaac Gutiérrez,
Diana González y Andrea Bargagli.

Las expresiones artísticas que pudimos
disfrutar fueron desde malabares, danza
contemporánea, pantomima, títereteatro,
trapecio de equilibrios, patinaje acrobático,
payasos, pole aéreo, música y actos de magia.

Además, el último día también se contó con un
conversatorio por parte de Andrea Peláez
González, directora de Cirko De Mente y con
talleres infantiles de arte circense, como
malabarismo, aro y telas aéreas y el de acro-kids.

¿Qué fue lo que más gustó? Todo porque el
público nunca se levantaba de sus asientos en
cada una de las representaciones y estaba atento
al siguiente artista que se presentaba. Y miren
que afuera de la Casa de la Cultura el clima
estaba frío y lluvioso y así hubo casa llena en
cada uno de los escenarios.

Vimos a David Toxqui, un excelente mimo,
quien hizo una escenificación de un torero que
se enfrenta a un burel imaginario de 500
kilógramos; al final le perdona la vida y ambos
quedan como grandes amigos. Fue la delicia de
chicos y grandes.

Los tres integrantes de la compañía Pipuppets
Titiriteatro ofrecieron una obra corta en donde
una niña de nombre Morritz intenta dormir, pero
le tiene miedo a la obscuridad, sueña que vuela
a una aventura en donde se encuentra con un
monstruo, el pequeño Mons, no les cuento más,
tienen que verla. Con unos cuantos títeres y una
escenografía sencilla, los artistas tuvieron a los
espectadores al filo de sus asientos esperando el
desenlace de la historia.

En ese cúmulo de actividades no podían faltar
las anécdotas y las cosas chuscas. El sábado, de
los tres días de actividades, observé que uno de
los organizadores estaba nervioso y angustiado;
le pregunté que le ocurría y me confesó que no
llegaba el payaso Chucho Lavadero, que venía de
la Ciudad de México –el mejor payaso de México
–, y ya estaban a más de la mitad del
espectáculo. Se presentó corriendo cuando
estaba terminando la penúltima presentación a
cargo del Dúo Skaryd, estupendos patinadores,
que asombraron por su destreza de
movimientos.

También me enteré de un dato muy
interesante, que Puebla fue el primer estado en
contar con una Licenciatura en Arte Escénico y
Circense, en la Universidad Mesoamericana, con
un plan de estudios de 10 cuatrimestres, con lo
mejor de las curriculas de las escuelas de circo
de Rusia, Francia y Cuba.

Lo mejor es que este fue un festival gratuito;
me dio mucho gusto ver tanta gente interesada
en el arte. Es cierto que la mayoría fueron niñas
y niños que llevaron a sus papás, todos muy bien
portados, participativos y no dejaron de reír,
pero también de defender su postura sobre el
amor a los animales, a la belleza estética y al arte
en sus distintas expresiones.

Aplaudo a los papás que se preocupan por la
formación integral de sus hijos, por fomentar su
sensibilidad, pero también un reconocimiento al
grupo de artistas que desinteresadamente
toman parte en estas escenificaciones
organizadas por el Circo Ollín de la ciudad de
Puebla. Un diez igualmente para las personas
tras bambalinas, que hicieron posible este
festival.

Frente opositor busca a Tatiana
RAMÓN ZURITA SAHAGÚN / Email: ramonzurita44@hotmail.com

DE FRENTE Y DE PERFIL

La función está en movimiento. Tercera llamada…
Por Claudia González Guillén
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Preocupa a inversionistas
mexicanos el anuncio de la
directora gerente del Fondo
Monetario Internacional (FMI),
Kristalina Georgieva, en el
sentido de que se volverá a
revisar a la baja el crecimiento
económico global en el Informe
de Perspectivas de la Economía
Mundial (World Economic
Outlook o WEO) que se publicará
esta semana. Además, señaló que
los riesgos por recesión
continúan al alza. Según sus
estimaciones, los países que
representan aproximadamente
una tercera parte de la economía
mundial, registrarán al menos
dos trimestres consecutivos de
contracción, ya sea este año o el
que viene.

Asimismo, analistas de INVEX
consideran que la recesión alcance primero a
Europa y a Reino Unido, pues la economía de
Estados Unidos ha mostrado resiliencia,
especialmente en su mercado laboral. En
Estados Unidos, la probabilidad ya alcanza el
50%, y ha ido creciendo desde marzo del año
presente. En el Reino Unido la cifra es de 60%
y para Europa en su conjunto es de 72.5%.
Todos los países mencionados han
implementado una política monetaria
restrictiva para luchar contra la inflación,
mientras que Europa se encuentra en crisis
por obstáculos en el suministro del gas
natural.

En el documento Perspectivas de la
Economía Mundial de octubre 2022, el FMI
mantiene sin cambios el estimado de
crecimiento global para 2022 en 3.2%. No
obstante, el pronóstico para 2023 se revisó a
la baja a 2.7% desde 2.9%, incorporando el
elevado costo de vida. Las economías
avanzadas crecerán 2.4% este año desde 2.5%
estimado en julio y sólo 1.1% en 2023.
Mientras que, las emergentes avanzarán 3.7%
en ambos años, revisado al alza para 2022 y a
la baja para 2023.

Las razones principales detrás del ajuste son
las persistentes presiones inflacionarias, el
endurecimiento de las condiciones financieras,
la invasión rusa a Ucrania y la pandemia de
COVID-19. De la mano de la revisión, el FMI
resaltó que la balanza de riesgos está
firmemente inclinada a la baja. Entre ellos
resaltaron el endurecimiento monetario
agresivo y un empeoramiento de la crisis del
sector inmobiliario de China.

Por lo pronto, nos advierten en Banorte, la
mayoría de los portafolios de inversión
mantienen plazos muy cortos, menores a un
año en su mayoría; la volatilidad y presión en
el segmento de vencimiento entre uno y dos
años los ha impactado marginalmente. El
mercado asimila que, de momento, los niveles
de tasas son acordes al escenario planteado
por la FED para lograr una tendencia de baja
de la inflación en el futuro previsible.

Mantiene su dinamismo la industria de
Nuevo León: Newmark.

En el tercer trimestre de este año el mercado
industrial en Nuevo León mantuvo el
dinamismo que se observó en trimestres
previos e incluso registró alzas, con una
disponibilidad que se espera que siga a la baja
al cierre de este año, y con un incremento en

la construcción para llegar a un inventario
Clase A de 7.5 millones de metros cuadrados.

Lo anterior se desprende del reporte de
actividades del sector industrial en Nuevo
León, elaborado por Luis Moreno, analista de
la división de Investigación de mercados de
Newmark, cuyo presidente en México y
director regional para América Latina es
Giovanni D´Agostino, y destaca que se
observó una absorción bruta acumulada de
casi 820 mil m² de espacio Clase A.

“Tan solo en lo que va del año, se han
comercializado más de 819 mil m² que, al
compararlo con la absorción bruta acumulada
de hace un año, es superior a los 804 mil m²
registrados al 3T 2021. En este trimestre la
absorción bruta fue de poco más de 336 mil
m² y los submercados con mayor demanda
fueron Apodaca y Salinas Victoria con el 35.6%
y 19.6%, respectivamente”, afirmó Luis
Moreno.

Agregó que lo interesante de este trimestre
es que se registró un aumento en el espacio
en construcción y se cuenta con una cifra de
más de 895 mil m², correspondiendo el 35.8%
a espacios especulativos, de los cuales casi el
50% están arrendados. La nueva oferta fue de
107 mil m².

Banco Santander: más de 80,000 becas en el
segundo semestre del año.

La becas -a través de iniciativas globales y
locales desarrolladas en 11 países (Alemania,
Argentina, Brasil, Chile, EEUU, España,
México, Polonia, Portugal, Reino Unido y
Uruguay), son para estimular a estudiante.
Para este segundo semestre, los principales
programas de becas impulsados en México -
que en 2021 concedió más de 47,500 becas de
estudio y ayudas al emprendimiento en el
país-, son las Becas Santander Estudios |
Apoyo a la manutención, para ayudar a los
estudiantes mexicanos a que continúen con
sus estudios en educación superior; las Becas
Santander Idiomas | para todos – Alemán,
Francés e Italiano – CID, para fortalecer la
formación en alguna de estas tres lenguas a
niveles de competencia comunicativa, y las
Becas Santander Tecnología | Innovación para
el futuro | BEDU, que impulsan la
empleabilidad de los participantes mediante
la formación en Data Science y Desarrollo Web
– JavaScript, como competencias muy
valoradas en el mercado para impulsar
negocios digitales.

El futuro, peor que el presente: FMI
Por EDGAR GONZALEZ MARTINEZ

LOS CAPITALES
Ganso insiste en confrontar a México con vecinos y acusar a otros de su fracaso

Miguel A. Rocha Valencia

YO CAMPESINO / PARANOICO

Los pendientes del
profeta con Estados
Unidos se acumulan; la
provocación es abierta y
pagaremos por ello, no
sólo en lo económico y
social, sino también en
seguridad, salud y desde
luego, en desarrollo.
Pareciera olvidar que, de
allá, nos llegan más de 50
mil millones de dólares
anuales en remesas que
alivian la precariedad de
miles de familias
mexicanas pobres.

Al tema de las
violaciones al T-MEC en
materia de energía, se
sumó lo del fallido
programa anticarestía
PACIC donde se abrió la
puerta a la competencia
desleal y a la posibilidad
de expansión de plagas.

El ganso complica cada
vez más las relaciones, no
sólo por su negativa a
reprobar la violación a
derechos humanos en
varios países de
Latinoamérica con sello de
un trasnochado
izquierdismo que más
parece rábano uy encubre
dictaduras, además de no
sumarse a la condena
internacional por la invasión y masacre rusa
contra Ucrania.

Ahora se exhiben sospechosos convenios
que incluyen espionaje ruso desde el espacio
mexicano, así como una cercanía que intenta
llegar a lo comercial sobre todo en productos
agrícolas que incluyen fertilizantes como la
urea. Lo de la vacuna Sputnik, fue un
garnuchazo más.

Ni hablar del acotamiento a la participación
de agencias de seguridad estadounidenses en
lucha contra el crimen, la cual parece que en
México se cambió a todo lo contrario y hoy los
cárteles delincuenciales son apapachados,
felicitados y abrazados desde Palacio Nacional,
en especial uno que es pieza angular en la
exportación de fentanilo hacia la Unión
Americana: el de Sinaloa.

Y todo, en el peor momento. Un cierre parcial
o total de fronteras, aplicación de aranceles o
multas; corte de cadenas de producción
automotriz, del sector salud y en general
maquilador, causaría una crisis que
acrecentaría la pobreza de este lado del Bravo.
Estados Unidos tiene la opción como ya lo
busca de enviar su capital a otro país y
endurecer sus controles migratorios.

Pero más allá de eso, sin tener conflictos con
Estados Unidos, México enfrenta por sí solo
graves retos empezando por la ineptitud del
actual gobierno que no es capaz de aplicar
soluciones y se sumerge en la demagogia de
que el país estaba al borde del colapso, del
estallido social y que, si la 4T no llega, ya nos
hubiésemos desbarrancado.

El aprendiz de mesías culpa a los de atrás de
su fracaso, de su incapacidad mental y
cortedad de miras que sólo llegan al usufructo
del poder para sus fines personales para hacer

en un reduccionismo estúpido como aquello
de hacer un hoyito para sacar petróleo o que
regalando dinero se hará justicia social,
promoverá el desarrollo y se acabará la
pobreza.

En tanto, el retroceso se acentúa no sólo en
materia de corrupción, transparencia y
competitividad, sino también en violencia
criminal, democracia y desarrollo.

Por lo pronto y ante lo que no ve el
machuchón, el Banco Mundial y Fondo
Monetario Internacional, ven con
preocupación una real recesión, y el BBVA nos
dice que nos olvidemos de crecimiento
proyectado por Hacienda del tres por ciento o
del 1.2 por ciento de Banamex para el año
próximo, ya que, si bien nos va, llegaremos al
0.6 por ciento, con posibilidades de cero.

Pero, además, no habrá dinero y la deuda
aumentará más allá del billón 200 mil
millones presupuestados pues en la estrategia
de contener precios con subsidio a gasolinas,
no se compensará con ingresos petroleros
porque además Pemex deberá pagar algo de
su deuda billonaria.

La economía no va a crecer. El aumento de
las tazas de Banxico así lo indican; el crédito
se encarecerá más, el gasto disminuirá y
obvio, el crecimiento se caerá con el riesgo de
estanflación pues los precios seguirán hacia
arriba.

Así, los expertos consideran como una locura
que el gobierno cuatrotero compre pleito con
sus socios comerciales de donde, además,
recibe oxígeno con el intercambio
transfronterizo y desde luego la recepción de
migrantes, sin contar que las remesas auxilian
a evitar eso sí, un estallido social. Peeeeeero…
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Dolor crónico,
problema de salud
pública que debe ser
atendido

CIUDAD DE MÉXICO.

El dolor crónico es un problema de
salud pública que afecta al 25-29% de
la población mundial; sin embargo,
en México es difícil determinar el
impacto general del dolor crónico
debido a la falta de datos de calidad.

La población adulto mayor tiende a
ser la más afectada por el dolor
crónico. Según el Estudio Nacional de
Salud y Envejecimiento de México, el
41.5% de los adultos mayores de 50
años reportaron sufrir algún tipo de
dolor, con mayor frecuencia en
mujeres que en hombres (48.3% vs
33.6%). Los porcentajes de dolor
informado son aún mayores en las
personas mayores.

Según el Dr. Anthony Echo, cirujano
de nervios periféricos del Hospital
Metodista de Houston, “el dolor
crónico se define como cualquier
dolor que dura más de 3 meses,
cuando el dolor normal de una
cirugía o una lesión debería haberse
resuelto".

El especialista agregó que, “el dolor
es muy engañoso y complicado. Es
posible que algunos pacientes
necesiten más tiempo para
recuperarse de su lesión. Hay
muchas causas de dolor, por lo que
su médico de atención primaria o su
médico de control del dolor deben
analizarlas por completo. Sin
embargo, hay algunos pacientes que
tienen una compresión o lesión
nerviosa subyacente debido a su
traumatismo o procedimiento inicial.
Esto ocurre cuando se daña uno de
los muchos pequeños nervios
periféricos que recorren nuestra piel,
grasa y músculos.” 

“Estos nervios varían en tamaño de
1 mm a 10 mm de tamaño. Los
pacientes que sufren de dolor
nervioso suelen tener un área muy
definida donde se localiza el dolor y
un punto donde el dolor es
insoportable en el brazo o la pierna.
Esta área de dolor máximo suele ser
el sitio de compresión del nervio. Los
pacientes con dolor nervioso muy

focalizado en las extremidades
pueden ser candidatos a cirugía para
mejorar su dolor”.

El especialista explicó que, “si
podemos identificar el punto focal,
es probable que haya un nervio
lesionado. Entonces podemos
intentar localizar el nervio y tratarlo
para controlar mejor el dolor crónico
de ese paciente. Los nuevos estudios
de imágenes, como la neurografía
por resonancia magnética, han sido
extremadamente útiles para
identificar las lesiones de los nervios
periféricos como fuente del dolor del
paciente.” 

“En un estudio que realizamos en
el Hospital Houston Methodist, se
observan los nervios y se pueden
detectar áreas de compresión o daño.
La neurografía por resonancia
magnética puede mostrar aspectos
de los nervios periféricos que se han
pasado por alto en las imágenes
estándar. Esto nos ayuda a
determinar si el paciente es un
candidato quirúrgico”.

Según el Dr. Echo, otros hallazgos
que ayudan a determinar si alguien
requiere cirugía en los nervios es “si
han respondido a los bloqueos
nerviosos. Un bloqueo nervioso es la
inyección de un fármaco anestésico
local, como la lidocaína, en el área del
dolor o lesión nerviosa. Si eso trata
el dolor temporalmente, respalda
aún más que la cirugía podría ser
una opción para tratar el dolor de
manera más permanente”.

Los pacientes que tienden a ser los
mejores candidatos son los que se
han sometido a una cirugía
ortopédica o un traumatismo en las
extremidades, ya que los pequeños
nervios de las extremidades pueden
dañarse por la fractura o la lesión del
tendón. “Los pacientes que se han
sometido a una cirugía (es decir, por
una fractura) y continúan
experimentando dolor deben esperar
al menos de tres a seis meses para
que la cirugía inicial sane. El motivo
de este tiempo de espera es que la
cirugía puede haber salido bien, pero
el paciente aún se está recuperando,
y eso lleva tiempo”.

“Si el paciente sigue
experimentando dolor localizado
después de seis meses y el dolor
responde a un bloqueo nervioso, esto

indica que puede tener nervios
atrapados en el tejido cicatricial, que
se puede corregir con cirugía,” de
acuerdo con el Dr. Echo.

Con respecto a los avances médicos
de última generación en dolor
crónico en el Hospital Houston
Methodist, el experto en cirugía
microvascular aseguró que,
“estamos haciendo muchas
reconstrucciones nerviosas
complejas para pacientes con dolor
crónico al eliminar el tejido cicatricial
alrededor de los nervios o re -enrutar
los nervios hacia el tejido muscular
para su desactivación”.

El Dr. Echo enfatizó en que, “esto
requiere mucha experiencia en
cirugía de nervios periféricos para
identificar dónde están los nervios,
cómo dirigirlos a los músculos y
volverlos inactivos. Además del dolor
crónico, algunos pacientes
experimentan debilidad muscular
debido a la compresión nerviosa.

Entonces, no solo tienen dolor, sino
que también tienen debilidad.
Muchos de estos músculos y nervios
se pueden descomprimir, no solo
ayudando con la debilidad sino
también con el dolor”.

Para finalizar, el Dr. Anthony Echo
recomendó que “si el dolor está
localizado en una parte del cuerpo y
el paciente puede identificar el área,
entonces su médico puede sospechar
que puede haber daño en los nervios.

Para los pacientes que sufren de
dolor crónico que permanece
‘puntual’ después de un
procedimiento, los siguientes pasos
serán obtener un bloqueo nervioso y
un estudio más especializado”.

17 de octubre: Día Mundial del Dolor Crónico
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EFE
Una investigación internacional

descubrió cómo se comunica con las
células humanas el coronavirus
SARS-CoV-2 y encontró más de 200
interacciones de proteína a proteína
entre el virus y las células que toca.

El estudio, que publica la revista
“Nature Biotechnology” y en la que
ha participado el Instituto de
Investigación Biomédica (IRB) de
Barcelona, se planteó responder a
estas tres preguntas: ¿Cuáles son
exactamente las interacciones
moleculares entre el virus causante
de COVID-19 y su huésped humano?
¿Cómo pueden nuestras diferencias
genéticas causar diferentes cursos de
la enfermedad? ¿Y cómo difieren las
variantes del virus, aún emergentes,
en sus interacciones con el huésped?

La investigación la ha llevado a
cabo un consorcio internacional,
dirigido por Pascal Falter-Braun,
director del Instituto Helmholtz de
Biología de Redes de Múnich
(Alemania), e incluyó equipos de
Canadá, Estados Unidos, Francia,
España y Bélgica.

Científicos del laboratorio de
Bioinformática Estructural y Biología
de Redes del IRB de Barcelona,

dirigido por Patrick Aloy, han
contribuido analizando la red de
interacciones entre el virus y las
células humanas.

Ente otras cosas, los científicos han
descubierto que muchas proteínas
virales muestran una preferencia de
unión a dominios estructurales
específicos presentes en varias
proteínas humanas.

“Comprender mejor las
interacciones del virus con nuestras
células es clave para evitar esas
interacciones y, así, la infección. De
hecho, el consorcio ya ha probado
con éxito algunos compuestos con
este fin. Estudios posteriores
evaluarán cómo la variabilidad
genética de los huéspedes humanos
afecta a estas interacciones”, avanzó
Aloy.

A diferencia de los anteriores
estudios sobre asociaciones
proteínicas, ahora han podido
identificar con precisión los
contactos proteínicos directos entre
el virus y el huésped.

Al examinar de cerca este conjunto
de interacciones proteicas directas (o
“contactoma”), el equipo encontró
cadenas de conexiones entre las
proteínas víricas y los genes

humanos relevantes para la
infección.

Por ejemplo, pudieron rastrear
conexiones entre ciertas proteínas
del SARS-CoV-2 y proteínas humanas
codificadas por los genes que se han
relacionado con una mayor
probabilidad de COVID-19 grave en
otros estudios.

También encontraron conexiones
entre las proteínas virales y los genes
implicados, por ejemplo, en
trastornos metabólicos como la
obesidad y la diabetes.

Ya se sabía que las diferencias
genéticas en los humanos
desempeñan un papel importante en
el curso y la gravedad de una
infección por COVID-19, pero ahora,
gracias a identificar los puntos de
contacto moleculares, es posible
examinar los mecanismos
subyacentes, según los
investigadores.

Entre los primeros datos se
encuentra la demostración de que
importantes vías de señalización
inflamatoria son activadas
directamente por el virus, unos
contactos que podrían explicar la
exagerada reacción inflamatoria que
desempeña un papel importante en

los casos graves de COVID-19.
También han visto que los

contactos proteína-proteína no solo
apuntan a impactos en la función de
las células humanas y el sistema
inmunitario humano, sino también
en la función del SARS-CoV-2,
incluida la velocidad de replicación
del virus.

Tras ver la influencia mutua de las
conexiones proteína-proteína, los
investigadores ha elaborado un
mapa sistemático de contactos que
apunta a muchas posibles dianas
farmacológicas.

Los científicos han podido
confirmar, por ejemplo, que la
proteína humana USP25 es reclutada
para ayudar a ciertos procesos
virales y que su inhibición reduce
significativamente la multiplicación
del virus.

Han usado la tecnología más
avanzada para trazar el mapa de

contactos que, según explican, fue
como resolver un enorme
rompecabezas.

Los investigadores examinaron y
visualizaron sistemáticamente las
interacciones de unas 30 proteínas
víricas, cada una de ellas con unas 17
mil 500 proteínas humanas
interrogando a 450 mil pares de
proteínas, una tarea ingente que solo
pudieron llevar a cabo con la ayuda
de la robótica, el análisis
computacional y métodos de
biología molecular y de inteligencia
artificial.

Creen que el mapa del contactoma
servirá de plataforma para que la
comunidad científica estudie con
más detalle las interacciones
individuales y comprenda su
impacto en los mecanismos
moleculares y la progresión clínica, y
así descubra puntos de partida para
nuevas estrategias terapéuticas.

Descubren cómo el SARS-CoV-2 se
comunica con las células humanas
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Excélsior 
U n a

m a s t e r
class para
preparar
l o s
platillos

inspirados en las historias de Disney
es como la cantante y actriz
mexicana Danna Paola colabora para
impulsar la buena nutrición en la
niñez y adolescencia. 

La joven, quien es la voz del
sencillo Xt4s1s, encabeza la campaña
Pixar Restó, experiencias que
emocionan, que invita a las familias
de México y Argentina a donar en
apoyo a los programas de nutrición
para niñas,

niños
y

adolescentes del Fondo de las
Naciones Unidas para la Infancia
(Unicef). 

Es así que los interesados en
sumarse a esta alianza entre Disney
y Unicef, antes del 26 de octubre,
tendrán acceso a una master class de
cocina en la que no sólo estará la
compositora de 27 años, sino
también el chef argentino Tomás
Kalika, quienes los llevarán de la
mano para crear una propuesta
gastronómica para toda la familia. 

La invitación a contribuir con los
programas para infancia de Unicef es
para sus seguidores que, tras su
donación en el sitio oficial
(help.unicef.org/disney), tendrán
acceso a la master class exclusia a
partir del 27 de octubre. “Una clase
especial pregrabada, en la que se
prepararán recetas exquisitas,
saludables e inspiradas en tres
películas de Disney y Pixar como

Coco, Luca y Red”, se detalló en un
comunicado de prensa. 

Además, también podrán ganar el
acceso a un Meet&Greet virtual y
exclusivo con la cantante y el chef el
próximo 8 de noviembre. Cabe
mencionar que las familias tendrán
acceso a otros contenidos para
preparar recetas saludables, el cual
ya está disponible en el canal oficial
de Disney Latinoamérica en YouTube. 

“El apoyo de la compañía a
organizaciones como Unicef, que
logran impactar positivamente en
las vidas de niños, niñas y jóvenes a
través de la nutrición, contribuye a
reforzar nuestro objetivo de usar la
fuerza de nuestro entretenimiento
para contribuir a que los hábitos
saludables alcancen a más personas
en la región”, expresó Belén
Urbaneja, VP de Responsabilidad
Social Corporativa, Gestión de Marca
y Diversidad, Equidad e Inclusión

Danna Paola promueve
la sana alimentación
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Excélsior.
Desde hace más de tres décadas, la

cantante española Rosario Flores
disfruta el compartir su música para
hacer sentir a la gente con te¬mas
como Qué bonito, Cómo quieres que
te quiera, Mi gato y Sabor, sabor
hasta llegar a su más reciente álbum
Te lo digo todo y no te digo na.

Por eso, para ella es gran honor
haber sido elegida para recibir el
premio a la Excelencia Musical este
año, por parte de la Academia Latina
de la Grabación, en un evento
privado el próximo 16 de noviembre
en el Mandalay Bay Convention
Center, un día antes de la 23 entrega
de los Latin Grammy.

“Estoy muy ilusionada, agradecida,
sorprendida y contenta. Para mí ha
sido un regalo del cielo. Que vean
toda tu carrera y un reconocimiento
a todos los años que llevo en la
música, me hace sentir muy
emocionada”.

“A más de tres décadas, lo que
quiero es seguir llegando a los
corazones y que quien venga a
verme, porque soy una artista de
shows en vivo, sepa que me gusta el
escenario. Desde siempre he querido
ser artista, así que cuando alguien se
emociona conmi¬go, con mis
canciones, es por la energía que yo
quiero dar. Lo que más me gusta es
estar, sentir y cantar en vivo; es lo
que más me gusta de mi profesión”.

“Por supuesto, la magia de las
canciones que gracias a Dios me
vienen, con historias que vivo y me
permiten compartir emociones, pero,
sobre todo, la magia, porque nunca
sabes cuando te va a venir una
canción bonita. Que le pueda tocar el
corazón a la gente, es lo más
emocionante que te puede pasar”,
expresó Flores en entrevista con
Excélsior.

La cantante destacó que el galardón
llega en un momento interesante de
su carrera, pues a pesar de la
pandemia por covid-19, pudo crear
Te lo digo todo y no te digo na.

“En el tiempo de la pandemia
estuve en grabación de este disco y
la verdad es que todos mis discos son
emociones mías. Cuando miro atrás
y veo mis discos anteriores, me
acuerdo del momento y el estado que
tenía, de la emoción que me hizo
hacer esa canción. Es muy bonito
recordar todos los discos”.

“Este álbum tiene un poco de todo.
Tiene también alegría, porque yo
quería ofrecerla luego de que en la
pandemia la pasamos muy mal, pero
también contiene mis canciones
sentidas, más emocionales y
sentimentales”, dijo.

Entre las canciones más personales
de Rosario Flores está Qué bonito,
que dedicó a su hermano Antonio,
quien falleció en 1995 cuando ella
tenía 31 años. Él marcó su
trayectoria, pues hizo las canciones
de sus primeros dos discos.

“Qué bonito es una canción, yo creo
que casi la más significativa mía. Es
magia pura para mí, porque la
dediqué a mi hermano Antonio,
quien fue una de las personas más
importantes en mi vida. Hay cóvers
que hace la gente, que la ha sentido
y forma parte de su vida. Muchas

veces la gente me para en la calle y
me dice ‘con tu canción me enamoré
de mi marido y me casé’. Eso es muy
bonito sentirlo”, acotó.

Sin embargo, no se queda en el
pasado. Este año hizo una
colaboración con el cantante y
compositor Sebastián Yatra, de 27
años, y el también colombiano Jorge
Celedón, de 54, en el tema Dharma.

“La música es universal, no tiene
edad. Lo importante es que te
comunicas con ella y te entiendes, es
un diálogo. Sebastián Yatra me
encantó para can-tar esa canción tan

bonita. Es la primera vez que hago
algo con él y ahora nos estamos
haciendo mucho más amigos porque
compartiremos La Voz Kids, junto a
Aitana y David Bisbal, así que me
encanta, así como la inspiración a
jóvenes”, compartió.

La cantante de 58 años de edad,
nacida en Madrid el 4 de noviembre,
quien fuera ganadora del Latin
Grammy 2001 al Mejor Álbum Pop
Vocal femenino por Muchas flores y
en 2003, en la misma categoría por
De mil colores, cuenta con 13
álbumes de estudio y seis

recopilatorios, que dan cuenta de su
trabajo musical, además de
interesarse en compartir sus
conocimientos e inspirar a otros a
través de ser coach en diferentes
ediciones del reality show La Voz
Kids, incluyendo la que se avecina en
2023.

“Este reality me ha dado
experiencias tan bonitas, por¬que
los niños para mí son unos magos,
con ellos aprendes mucho más. Que
te quieran los niños, qué más te
puede pasar bonito, porque son muy
verdaderos”, concluyó.



Excélsior
CIUDAD DE MÉXICO.

La coreógrafa Lidya Romero,
directora de la compañía de danza El
Cuerpo Mutable/ Teatro de
Movimiento, denunció que la titular
de Danza UNAM, Evoé Sotelo,
censuró parte del montaje Paisaje
Transfigurado, 40 aniversario, que se
llevó a escena los días 23, 24 y 25 de
septiembre pasado, en la sala Miguel
Covarrubias del Centro Cultural
Universitario, que incluía una parte
con motivos taurinos, ante
supuestas amenazas contra la
integridad del recinto, la agrupación
y el público. 

Por esta razón, Romero y los
integrantes de la agrupación, junto
con una veintena de creadores
enviaron una carta al rector de la
UNAM, Enrique Graue, y a la titular
de Cultura UNAM, Rosa Beltrán, para
que se pronuncien sobre el hecho y
se disculpen públicamente, dado que
es la primera vez que la agrupación
enfrenta censura en 40 años de
trabajo. 

“La compañía está devastada desde
hace dos semanas, porque es un
hecho insólito, inesperado,
agraviante, que nos lacera, nos
vulnera y nos lastima. En este caso,
los agraviados, los afectados y los
vulnerados fuimos nosotros y creo
que, como parte de la comunidad de
artes escénicas, no podemos permitir
eso vuelva a suceder”, comentó a
Excélsior. 

Detalló que Paisaje transfigurado,
40 aniversario –que ya se presentó
sin contratiempos en el Palacio de
Bellas Artes, en agosto pasado–,
consta de dos piezas: Tres tercios, de
inspiración taurina, y Paisaje
transfigurado, y que retratan la
naturaleza de la compañía. 

Sin embargo, Romero recordó que,
el pasado lunes 19 de septiembre, en
un diálogo con Evoé Sotelo, “se
solicitó eliminar del programa la
parte de Tres Tercios, debido a la
respuesta de grupos animalistas y
antitaurinos. 

“Las autoridades no censuraron el
tema, la alerta fueron las amenazas
que recibieron y que yo nunca vi.
Supongo que llegaron a la página de
Danza UNAM, al rector o a Rosa
Beltrán, pero estaban preocupados
por la seguridad del evento, del
recinto, del público y por nosotros.
Sin embargo, visto de una manera
amplia, es una censura el pedir que,
por seguridad, no se lleve a cabo el
programa completo”, lamentó. 

¿Qué le comentaría a quienes
exigieron cancelar el montaje? “Que
esta obra de ninguna manera es una
apología de la violencia, ni que incite
a la crueldad contra los animales. Ésa
no es la discusión. Porque una cosa
es la tortura contra los animales y
otra es el ritual y la parte cultural
que representa la fiesta brava, es
decir, no todo es crueldad y muerte,
sino que engloba una tradición, un
lenguaje y elementos que
constituyen un ritual
contemporáneo”. 

Y agregó: “No es algo que esté
haciendo ahora ni una cuestión de
oportunismo, sino una investigación
de años. Yo crecí con los toros en mi
familia, y es parte de mi cultura.
Aprecio la tauromaquia como esa
fiesta culta por sus valores estéticos,
artísticos, de lenguaje, tradición,
que, para mí, visualmente son muy
atractivos, desde el punto de vista
coreográfico”. 

Romero cuestionó si a partir de esta
cancelación se tendría que prohibir
el hablar y escribir sobre el
Holocausto y los nazis porque al
hacerlo se estaría incitando al
discurso o si debe prohibir la Danza
del Venado porque se mata al
venado. 

“Si nos vamos a un extremo
absurdo, lo que se cancela es la
posibilidad de que el espectador
forme su criterio ante un hecho
artístico y estético. ¿También
cancelamos a Picasso, Buñuel,
Matisse, Botero y quememos los
libros de García Lorca? 

“Para mí, el problema principal es

la censura, porque si un grupo que
enarbola una bandera (sea de
derecha, izquierda, ambientalistas,
abolicionistas, antitaurinos,
radicales, ultras, fundamentalistas),
va a limitar la posibilidad de hablar
de cualquier tema, me parece

peligroso. Yo digo: ni un paso atrás
ante la censura, porque ante todo
están los derechos humanos, los
derechos culturales y ¡el derecho a la
libertad de expresión!”. 

Finalmente, Lidya Romero solicitó
un diálogo con el rector de la UNAM

y una respuesta de Cultura UNAM
para conocer su postura y el tipo de
amenazas que se recibieron; y
anunció que el montaje sí se
realizará completo los días 16, 17 18
de diciembre, pero en el Teatro de las
Artes del Cenart. 
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Alumnos y maestros
de la Facultad de
Psicología y Terapia de
la Comunicación
realizaron paseo
ciclista

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Este miércoles por la mañana, entre
los festejos deportivos del Congreso
Nacional Interdisciplinario de
Psicología y Terapia de la
Comunicación Humana, se llevó a
cabo una rodada ciclista como parte
de las actividades en donde los
estudiantes y maestros respondieron
a la convocatoria.

EL INICIO
En punto de las 8:00 horas los

participantes comenzaron a llegar a
la Facultad de Psicología con todo lo
necesario para ser parte de este
evento, pero principalmente con una

gran actitud para completar cada
uno de los kilómetros de recorrido a
los cuales se convocó en este paseo.

EL OBJETIVO 
El objetivo del mismo fue hacer

conciencia de que el deporte y la
actividad física son parte esencial de
un desarrollo integral de las
personas, y además como una buena
práctica del ejercicio profesional de
estos jóvenes y no tan jóvenes, que
formaron parte activa de la rodada.

EL ARRANQUE 
Después de que les fue entregada

una playera a los chicos y chicas
participantes, se formaron en un
contingente para comenzar el
recorrido del estacionamiento de la
propia facultad, todos ellos con lo
necesario para hacer de la travesía
algo seguro además de contar con el
apoyo de la Dirección de la propia
institución educativa.

SEGUROS 
Resaltar, sin duda alguna, la

presencia de los elementos de la
autoridad vial, que a lo largo del
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recorrido desde la Facultad hasta El
Pueblito se mantuvieron vigilantes
de que se realizará en una ambiente
seguro y controlado, que permitiera
que los participantes disfrutaran del
mismo.

EL RECORRIDO 
Luego de salir de la facultad, el

contingente tomó por González de la
Vega hasta llegar a Río Nazas y de ahí
tomar la calle de Primo de Verdad
durante algunos kilómetros hasta
llegar el entronque con la carretera
al Pueblito, por la cual circularon
para dirigirse a este punto turístico
en donde habían cumplido con la
mitad del recorrido.

RIFA
Fue en este sitio en donde las

autoridades de la Facultad realizaron
la rifa de una bicicleta entre los
participantes debidamente inscritos
al paseo, que fueron alrededor de 70,
pero asistieron algunos más sin
registro que también fueron
bienvenidos, después de la rifa los
ciclistas regresaron por el mismo
camino hasta la institución
educativa, donde después de la
calorías quemadas compartieron un
par de burritos de la cafetería y una
deliciosa agua fresca.
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Los casos más graves
son en las propias
instalaciones del
Instituto Estatal del
Deporte y el Centro de
Alto Rendimiento
“Mario Vázquez Raña”:
César Cárdenas,
director del IED. 

Se requiere
aproximadamente 200
mil pesos para
comenzar a trabajar de
inmediato en las

mejoras.
DURANGO, DGO.

Luego
d e

un levantamiento puntual del estado
en el que se encuentra toda la
infraestructura deportiva que
corresponde al Instituto Estatal del
Deporte (IED), encontramos varios
espacios en total deterioro y
abandono con urgencia de atención,
informó el titular de la dependencia,
César Cárdenas Reyes.

El gobernador Esteban Villegas
Villarreal, nos ha pedido que en el
centro de todas las políticas públicas
en esta materia, los deportistas,
entrenadores, cuerpos arbitrales y
padres de familia, cuenten con
espacios dignos para la práctica del
deporte y puedan desarrollar su
potencial, dijo el Director.

Sin embargo, encontramos mucho
deterioro, no sabemos si fue por falta
de atención o de recurso, señaló
Cárdenas Reyes y detalló que entre
los casos más graves está en esta
situación, son las propias
instalaciones del IED y el Centro del
Alto Rendimiento “Mario Vázquez
Raña”. 

“Hay espacios que requieren de
pintura, de mantenimiento y de

atención puntual; ya tenemos un
levantamiento fotográfico y se está
presupuestando para dar solución de
manera inmediata”, abundó.

Para el mantenimiento urgente de
dichos espacios deportivos, se
requiere de aproximadamente 200
mil pesos para comenzar a trabajar
de inmediato, sin embargo, sostuvo
que se van a necesitar varios
millones de pesos para dejar en
óptimas condiciones estos lugares,
los cuales, en su mayoría ya no son
funcionales para la ciudadanía.

En estos centros deportivos
trabajan escuelas, clubes deportivos,
asociaciones, ligas deportivas, por
ello, se les está haciendo la invitación
para revisar la situación en la que se
encuentran, además de convenios de
colaboración para que nos ayuden a
cubrir una cuota en base a su ingreso
y con ello, devolvérselos con
mantenimiento y mejores
condiciones para que todos los
niños, jóvenes y adultos estén
practicando el deporte en entornos
saludables.

EEnnccuueennttrraann  eenn  ttoottaall
ddeetteerriioorroo  yy  aabbaannddoonnoo
eessppaacciiooss  ddeeppoorr ttiivvooss
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El Tony
buscará el

Premio Estatal 
Durango, Dgo. La
propuesta realizada por
la Asociación de
Atletismo para aspirar a
este galardón es el
destacado atleta Ángel
Antonio Torres de la
Cruz, quien para ser
parte del proceso cuenta
con logros en la
especialidad de 3 mil, 5
mil y 10 mil metros
planos obtenidos del 11
de octubre del 2021 al
11 de octubre del 2022,
como lo marca la
convocatoria, siendo
estos algunos de ellos.

Buena actuación de la
Escuela de Voleibol RL 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Con destacada actuación regresa la
Escuela de Voleibol Raul López, del
Departamento de Educación Física B,
del Circuito Cohahuilense de Voleibol

que se realizó el 8 y 9 de octubre en
Torreón Coah., al obtener 3 segundos
lugares en las categorías infantiles
menor, infantil mayor femenil y
Juvenil mayor varonil.

Además del primer lugar en la
categoría juvenil menor femenil,
obteniendo gran experiencia en este
certamen, ya que fueron exigidos al
máximo y así perfilar su preparación
para las diferentes etapas de los

juegos nacionales CONADE 2023,
estos equipos fueron dirigidos por
los entrenadores Angélica Flores,
Ivan López, Enrique Gamiz y Sergio
Cepeda.

Los entrenadores ya analizan las
actuaciones de sus respectivos
equipos para la planificación de
entrenamientos y competencias
futuras.

RReeggrreessaann  ccoonn  vviiccttoorriiaass  
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*“No estamos preparados
para este tipo de situaciones”

Por Martín Saúl Ceniceros 
DURANGO, DGO. 
En el programa Charlas transmitido por

España TV, el periodista Miguel Ángel Vargas
Quiñones, tuvo como invitados al matrimonio
de la Fundación RENACE, conformada por la
doctora Ivonne García Herrera y el doctor Jesús
Herrera Pacheco, quienes juntos con la ayuda
de Dios, familiares y amigos lograron salir de
un problema de salud como es el cáncer de
mama.

En el primero bloque la doctora Ivonne
expresó su sentir al momento cuando escuchó
"tienes cáncer de mama", sintió que el mundo
se le "caía encima". Empieza "una nueva vida
que ya nunca será la que tuviste". Siempre
están los momentos antes de ese día, el día en
que te dan la noticia y la del día después “vivir
en persona el cáncer de mama y tener la
fortuna de contar con servicio de seguro
médico y conocimiento y relaciones de  mi
esposo que es médico, nos dimos cuenta que
falta mucha orientación y apoyos”, de ahí nace
la Fundación RENACE.

La doctora García Herrera acompañada de su
esposo Jesús Herrera Pacheco, en el programa
Charlas, señaló que ya nada es igual, le dio
incertidumbre cuando le dieron cita a los tres
meses, se le hacía eterno en llegar a los tres
meses para que la revisaran y le dijeran que
todo estaba bien, “tuve la fortuna de contar con
mi esposo, que es  cirujano plástico
reconstructivo, no me tuve que preocuparme,
muchos pensaríamos que vivir la enfermedad
por un profesional o una profesional de la
medicina es menos pesado, sin embargo, uno
no está preparado para este tipo de
situaciones”, señaló. 

“Siempre escuché en las campañas
precisamente en octubre de la mastografía,
desde que cumplí 40 años cada año acudía a
realizarme un estudio, pero nunca me imaginé
que yo iba a pasar por esta situación porque en
la familia no hay ningún antecedente de cáncer
de mama, en el último estudio, le hablé a mi
esposo y le comenté: qué crees, tengo que ir a
hacerme un examen patológico”. 

Sobre este punto, el periodista Miguel Ángel
Vargas, preguntó al galeno cómo reaccionó,
como esposo o como doctor.

A lo que respondió el doctor Jesús Herrera,
“pues como esposo, es  muy difícil, el hecho de
que uno conozca un poquito más de la cuenta,

te hace pensar más allá y ver las cosas de una
manera a veces más fría y más objetiva, pero
sabes lo que puede pasar y puede tomar dos
caminos: puede ser un desenlace favorable y
que sigamos adelante, como puede ser  un
camino tan desfavorable y que el desenlace no
es el que todos queremos, en esos momentos
se desprende el médico del esposo y la reacción
es doble, pero con el apoyo de la familia,
amigos y el apoyo psicológico, salimos
adelante”.

Comenta Ivonne, que a su papá le
diagnosticaron cáncer, el fallece a los 15 días y
ella con el diagnóstico que se lo acaban de dar,
“se juntó todo, necesitaba ayuda psicológica,
me ayudó la familia, la pareja, los hijos y los
amigos”, esta situación inició cuando empezó
la  pandemia, Ivonne es dentista y en ese
momento le prohibieron trabajar, perdió su
salud, su trabajo y muchas otras cosas, “por lo
que es muy importante apoyarnos para salir
adelante, me quedé sin cabello, sin cejas y sin
pestaña, me pintaba la ceja, me maquillaba, me
ponía mis pañoletas o una cachucha, lo que
fuera para tratar de también dar una buena
cara. Yo creo que sin hablarlo mi esposo y yo
poníamos de nuestra parte para vernos fuertes
los dos”.

Continuado con la  experiencia de Ivonne,
manifestó que ya quería que le quitaran el
seno, porque sabía que ahí estaba el tumor, el
dolor fue horrible, es una amputación y al
enfrentarte al espejo el dolor físico aumenta,
pasaron las semanas y no se quería ver al
espejo, sin embargo sentía alivio, porque el
esposo de Ivonne, es cirujano plástico
reconstructivo.

Al finalizar el tratamiento, retomó la ayuda
psicológica porque le entró mucho miedo a las
recaídas, “miedo aceptar mi cuerpo y sentía
que le debía mucho a la vida, que le debía
mucho a Dios, quería contribuir, tuve varias
compañeras que no llegaron al final, no
llegaron a buen término. Entonces quería
agradecer de alguna forma, andaba buscando
qué podía hacer, algún voluntariado o algo y
en un viaje sin haberlo platicado ni planeado,
nació el nombre de la Fundación RENACE, así
como el ave Fénix que renace de la ceniza para
convertirse en algo, una versión renovada y
mejorada de ti”. 

En el segundo bloque del programa del doctor
Jesús Herrera Pacheco, explicó que esta
situación es muy difícil, “jamás va a ser lo
mismo el ver a tu esposa enferma, tu
compañera de vida, pues se te está yendo, es
muy difícil, aunado a la pandemia, teníamos

que tener, así como en una esfera, que nadie se
acerque, que nadie esto, nadie lo sea. Porque
finalmente, cuando no sabíamos nada, cuando
nos daba miedo hasta tocar el timbre, todo eso,
o sea, yo literal, llegaba de trabajar y me
bañaba, me cambiaba y no entraba a verla
hasta que ya realmente casi me desinfectaba
todo, el miedo que nos dio a todos por la
pandemia, teníamos que enfrentar la
enfermedad y tener cuidado en que no le fuera
llevar un virus, una infección. Los tratamientos
de quimioterapia tienen sus altas y bajas, dijo. 

Son tratamientos muy fuertes, “es muy duro
ver cómo sale de una quimioterapia, pero no
puedes dejarte caer, tienes que salir adelante y
apoyar, se requiere mucha capacidad, echas tu
lagrimita y llegas a la casa, respiras hondo, te
mojas la cara, tienes que buscar tus
momentos”, expresa el doctor que a él le ayudó
ir a correr, “me invitaba un sobrino”.

En el tercer bloque, se tocó el tema de la labor
que realiza la Fundación RENACE con el Centro
de Cancerología y otras dependencias con el
apoyo de varias organizaciones y  galenos,
donde se seleccionan pacientes, no todas son
candidatas a una reconstrucción, pero las que
son candidatas se hace la selección médica y se
va programando, hay dos tipos de
reconstrucción, una reconstrucción que se hace
con los tejidos propios y los implantes.

Así mismo, el doctor Herrera Pacheco,
agradeció el apoyo de Luisa Basauri de la
campaña fotográfica de lazos, al doctor
Jonathan Ávalos Méndez, quien les donó dos
expansores, al equipo de quirúrgico, amigos,
familia, al doctor Rene Ayala, Víctor Gómez,
papá del galeno; doctor Martín favela, Jonathan
favela, Iván, “mi hermano”. “Cuando hemos
tenido alguna paciente para reconstrucción,
no le cobramos honorarios, ella nada más
paga los insumos, se les ayuda lo más que
podemos”.

En el último bloque la doctora Ivonne
García, comentó que poco a poco va
aprendiendo a relacionarse, a
hablar en público, le dedica
más tiempo a la familia, a
sus gustos personales, al
deporte, “valoro
muchísimo estar con mi
mamá”. Esto deja una
lección de vida, hay un libro
que se llama El Sentido de la
Enfermedad, “no sé si yo
tenía que tener esta
enfermedad para revalorar,
recapitular y a lo mejor
poder ayudar a tantas
personas, a lo mejor
dedicarme más a mis
hijos, les recomiendo que
vayan anualmente a sus
revisiones y dependiendo del
tipo de mama que tengan, a lo
mejor es cada seis meses.

“En mi caso mi cáncer
avanzó hasta los ganglios,
afortunadamente, soy muy
disciplinada en cuestiones
de salud porque si no
hubiera ido al año, si un en un
año se fue a los ganglios, yo
creo estuviera invadida”.

Entonces, aprovechando en
este mes rosa, invitó a auto

explorarse, a estar en contacto con su
ginecólogo, ir a su a las mastografías ahorita
en este mes y en muchos lados donde las hacen
gratis, “si uno invierte en las uñas, en las
pestañas, en lo que sea, pues en la salud hay
que invertir en lo que es más importante”.

Por último la presidenta de la comisión estatal
de Fundación RENACE, la cual surge de la lucha
y el interés por tratar, cuidar y apoyar a las
mujeres que han pasado o están viviendo el
Cáncer de Mama, son un equipo que brinda
apoyo y compañía en este proceso, ayudan a
reconstruir tu vida física y emocional 

“Acércate a esta gran familia”, este 20 y 21 de
octubre, invitan a sumarse a esta gran causa en
la tercera campaña de reconstrucción de
mama, con tus donaciones en apoyo a ellas
podremos cambiar vidas. Juntos podemos
hacer lazos más fuertes.  

Se pueden unir como patrocinadores y
apoyar esta noble causa.

lazosdgo@gmail.com
Banco Santander
Luisa Basauri Garrido
Clabe
0141 9020 011473 4382
No. Tarjeta 
5579 0990 1034 9308 
No. Cuenta
20 01147343 - 8
Gracias 
Contáctanos para más información
fundacion.renace05@gmail.com
#FundaciónRenace 
#EsTiempoDeReconstruirte

Ivonne García y Jesús Herrera
enfrentaron juntos el cáncer de mama  
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